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La Asociación de Complejos
Turísticos y Vacacionales de
Quintana Roo (Acotur) infor-
mó que tienen buenas expec-
tativas en términos de ocupa-
ción hotelera para los periodos
vacacionales de Semana Santa
y verano, lo anterior gracias a
las estrategias de prevención
implementadas en el estado y
por el avance en la campaña
de vacunación, que se ha ace-
lerado en Estados Unidos, uno
de los principales mercados
para el Caribe mexicano.

Guillermo Muhech Ibar-
güengoytia, director ejecutivo
de la asociación explicó: “La
mayoría de los hoteles y desa-
rrollos están generando nuevas
estrategias de difusión, que bá-
sicamente garantizan a los
huéspedes que, además de su
seguridad y la higiene, están
cuidados en las instalaciones
y, como sabemos, en la mayo-
ría de los centros de hospedaje
se les están dando las pruebas
gratis para que los turistas pue-
dan viajar y cumplir con cada
uno de los requisitos que sus
gobiernos les piden a su retor-
no a casa”.

Afirmó que las restricciones
que implementaron Estados
Unidos y Canadá para los via-
jeros, causaron una leve baja
en las reservaciones, pero “las
estrategias novedosas y de
marketing implementadas en
los desarrollos propiciaron que
de nueva cuenta empiece a su-
bir la afluencia de visitantes,
es decir, que cada una de las

acciones llevadas a cabo para
la recuperación de este sector
del turismo han sido efectivas
y continuaremos así”, destacó.

En este mismo punto, acla-
ró: “Por el momento es algo
complicado decir cuánto ha su-
bido la presencia de paseantes,
precisamente por tales restric-
ciones, pero posiblemente para
el cierre de marzo se podrían
dar números específicos”.

Sobre la incorporación de
dos nuevos desarrollos a la
Asociación, comentó que “con
el actual color amarillo en el
semáforo epidemiológico es
muy probable que en Semana
Santa se trabaje a un 60 por
ciento de la capacidad de ope-
ración, siempre y cuando el
mismo semáforo lo permita.

Obviamente, todos los socios
estamos optimistas de que así
se desarrollarán las siguientes
semanas”.

Por último, Muhech Ibar-
güengoytia dijo que el merca-
do en los complejos vacacio-
nales corresponde primero al
estadounidense y luego al na-
cional, el cual aumentó un 20
por ciento.

ESPERAN OCUPACIÓN
DE 50% EN MAHAHUAL,
BACALAR Y CHETUMAL

Por su parte, hoteles de Che-
tumal, Mahahual y Bacalar
mantienen una ocupación por
debajo del 40 por ciento ante
las condiciones y restricciones
que prevalecen, consecuencia
de la pandemia, sin embargo,

esperan que para Semana San-
ta puedan alcanzar por lo me-
nos 50% y en el mejor de los
casos superar esta cifra.

Bertha Medina Núñez de
Cáceres, presidenta de la Aso-
ciación de Hoteles en el centro
y sur del estado, explicó que
Chetumal registra una ocupa-
ción promedio del 25 por cien-
to, mientras que Bacalar y Ma-
hahual apenas debajo del 40
por ciento. “Las restricciones
por parte de Estados Unidos y
Canadá si afectaron la llegada
de turistas desde estos desti-
nos, sin embargo, esperamos
que en el próximo periodo va-
cacional, se alcance por lo me-
nos el 50% de ocupación”.

Añadió que “las expectati-
vas de recuperación son muy

bajas por la baja afluencia tu-
rística y la escasa ocupación
hotelera, pero los hoteleros no
podemos bajar los brazos y por
supuesto que estaremos listos
para recibir a la cantidad de
paseantes que lleguen y se nos
permita hospedar en el marco
del semáforo amarillo”.

Durante la temporada de
Semana Santa de 2019, la ocu-
pación hotelera promedio fue
entre el 70 y 90 por ciento,
posteriormente el 2020 cuando
se declaró la contingencia sa-
nitaria, fue un año perdido para
la hotelería de la zona centro
y sur, ahora en 2021, se espera
que comience una recupera-
ción en el sector.

Medina Núñez de Cáceres
manifestó que, de acuerdo con

Hoteleros y servidores turísticos 
le apuestan a Semana Santa y verano

Acotur tiene buenas expectativas en términos de ocupación hotelera para los periodos vacacionales de Semana Santa y
verano en Quintana Roo.

Derecho de réplica
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las estimaciones, la ocupación
hotelera apenas alcanzará un
50 por ciento. “Es un buen
avance, pero con esto no se re-
suelve la situación económica;
sí ofrecerá un respiro para los
hoteleros que empezaron a
vender sus activos para enfren-
tar deudas con instituciones
bancarias y garantizar su ope-
ratividad, pero no será sufi-
ciente” aseguró.

DELINCUENCIA
ORGANIZADA BUSCA
“APODERARSE” DE

QUINTANA ROO
Quintana Roo se ha convertido
en un destino turístico atractivo
para paseantes de todo el mun-
do, lamentablemente, ahora la
delincuencia organizada ha en-
contrado en este territorio un
punto perfecto para sentar sus
bases, por lo que desde 2019
ya hasta la fecha han buscado
que el estado se convierta en
uno de los más importantes co-
rredores de droga, sumado a
la creciente ola de explotación
infantil, prostitución y otros
ilícitos que se han detectado.

Prueba de lo anterior, es que
muchas “narcoavionetas” han
sido interceptadas o localiza-
das en esa entidad, apuntando
a la nueva ruta de la droga,
desde países sudamericanos,
pasando por Quintana Roo,
hasta llegar a EU y en algunos
casos, incluso a Europa.

Tan es así, que la propia Fis-
calía General del Estado
(FGE) reconoció la semana
pasada que han detectado la
presencia de entre 5 y 6 grupos
de la delincuencia organizada
en la entidad, mismos que se-
rían responsables de la crecien-
te ola de violencia que se vive
y es que en los últimos meses,
el Caribe mexicano, ha pasado
de ser conocido por su oferta
turística, para popularizarse
como un nuevo corredor de la
droga en el país.

El último de los hechos que

da prueba de lo anterior fue el
5 de febrero cuando diversos
medios señalaban que un jet ti-
po cessna, presuntamente usa-
do por el crimen organizado pa-
ra transportar droga, fue encon-
trado parcialmente incinerado
tras su aterrizaje en la comuni-
dad de Nuevo Tabasco, cerca
de la frontera de los estados de
Quintana Roo y Campeche.

Los reportes indican que
militares se encontraban en la
zona, debido a la sospecha de
que la droga transportada ha-
bía estado escondida en las
montañas que rodean el lugar
de aterrizaje.

EL AÑO PASADO ESTUVO
PLAGADO DE ESTOS

HALLAZGOS
En octubre del año pasado, el
presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador confirmó que un
avión que transportaba 1.5 to-
neladas de cocaína había ate-
rrizado en el aeropuerto de
Chetumal. De igual manera, en
julio, una avioneta se desplomó
en un tramo carretero en el sur
de Quintana Roo, y presunta-
mente transportaba poco más
de una tonelada de cocaína pro-
cedente de Sudamérica.

Anteriormente a estos dos
eventos, en enero del año pa-
sado, las autoridades intercep-
taron un avión pilotado por dos

ciudadanos bolivianos que via-
jaban desde Argentina a la isla
de Cozumel, a quienes incau-
taron alrededor de una tonela-
da de cocaína, Lamentable-
mente, en la mayoría de los ca-
sos antes mencionados, las tri-
pulaciones lograron evadir la
captura, pese a que sí fueron
localizadas y perseguidas por
las autoridades mexicanas.

Por su parte, InSight Crime,
sitio especializado en temas
de seguridad a nivel global,
publicó un análisis de la situa-
ción en el que señala que los
vuelos ilícitos que desembar-
can en el estado de Quintana
Roo han transportado en gran

medida cargamentos de cocaí-
na a causa de la producción
récord de droga que se ha da-
do en países como Colombia,
Bolivia y Perú.

Asimismo, hicieron un re-
cuento de los vuelos de ese tipo
que han sido sorprendidos en
el estado caribeño “uno fue en
2021; ocho aviones vinculados
al tráfico de drogas en 2020;
14 más en 2019”, señalaron.

Mientras que el sistema de
vigilancia aérea de México,
controlado por la Fuerza Aérea
nacional, informó que hay un
promedio de tres vuelos irre-
gulares realizados dentro de los
límites del estado por semana.

El analista de seguridad, Ale-
jandro Hope, dijo a InSight Cri-
me que un mayor número de
vuelos con drogas que aterrizan
en el estado en los últimos años
puede ser producto del endu-
recimiento de la frontera terres-
tre entre México y los países
centroamericanos, así como la
presión del expresidente esta-
dounidense Donald Trump so-
bre el gobierno mexicano para
que actúe al respecto.

Hope detalla que la mayo-
ría de las drogas que se trans-
portan con éxito desde Quin-
tana Roo llegan a su destino
final: Estados Unidos y otras
se mandan a Europa o perma-
necen en México para la pro-
ducción nacional. Finalmente,
el analista afirma que quienes
reciben la cocaína en Quintana
Roo pueden estar vinculados
al Cártel Jalisco Nueva Gene-
ración (CJNG ). Es decir, que
según el sitio especializado en
narcotráfico y seguridad,
Quintana Roo ha vivido un
aumento en la violencia rela-
cionada con el crimen organi-
zado, protagonizado por cár-
teles independientes que lu-
chan por el control de los pun-
tos de distribución de drogas
en el estado.

Hoteles de Chetumal, Mahahual y Bacalar mantienen una ocupación muy baja, pero esperan
alcanzar el 50% en Semana Santa.

La FGE reconoce la presencia de 5 o 6 grupos de la delincuencia organizada en la entidad. montanezaguilar@gmail.com
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Llegaron otras 800 mil dosis
de la vacuna china Sinovac

Llegó a México el segundo lote de biológicos

anti-Covid producidos por la farmacéutica

china Sinovac, con 800 mil dosis. Con esta

nueva entrega suman un millón de dosis de

la referida farmacéutica. 

En total, han arribado al país tres millo-

nes 839,625 dosis de vacunas de cuatro

farmacéuticas. Son los biológicos de Pfizer-

BioNTech, AstraZeneca, Sinovac y la vacu-

na rusa, Sputnik V.

El canciller Marcelo Ebrard destacó que

fue la gestión directa del presidente Andrés

Manuel López Obrador con el representante

diplomático de China en el país, lo que logró

la llegada del biológico. Destacó que este

es el segundo embarque vacunas Sinovac,

de doble dosis, producidas en China.

México tiene un contrato por la compra

de 10 millones de estas dosis, que serán

entregadas en un lapso de cuatro meses. 

Explicó que el primer lote de vacunas

Sinovac fue aplicado en Ecatepec, Estado

de México, y que además “ya están enva-

sando la vacuna CanSino en México”.

Por su parte, el director del ISSSTE, Luis

Ramírez Pineda, recordó que “la semana

pasada en este mismo lugar recibimos el

primer lote de vacunas Sinovac, y el com-

promiso era que iba a llegar un segundo lo-

te, y aquí está”.

Detalló que los biológicos se destinarán

a la vacunación de adultos mayores, y para

ello se distribuirán en estados o municipios.

El director de Biológicos y Reactivos de

México (Birmex), Pedro Zenteno Santaella,

apuntó que el próximo martes “prácticamen-

te estaremos recibiendo ya cuatro millones

de vacunas” en el país, y añadió que en

marzo habrá otros tres millones de vacunas

de Sinovac.

“Todos juntos logremos que las vacunas

estén en tiempo y forma para avanzar en

el programa nacional de vacunas”.

De acuerdo con el calendario de recep-

ción de vacunas, se prevé recibir en total

10 millones de dosis de Sinovac Life Scien-

ces Co., Ltd, para continuar con la Política

Nacional de Vacunación contra el Virus

SARS-CoV-2.

Esta vacuna recibió la autorización de

la Comisión Federal para la Protección

de Riesgos Sanitarios (Cofepris) para su

uso de emergencia en México, el pasado

9 de febrero.

Es el segundo lote, de 10 millones comprometidas

- Hasta ahora, han arribado al país 3.8 millones, de cuatro farmacéuticas

Aseguran que la Sputnik funciona contra nuevas cepas 
Solicitan el registro la Light, de una sola dosis

Un estudio reciente llevado a cabo por

el Centro Gamaleya en Rusia demostró

que la revacunación con la dosis Sputnik

V está funcionando muy bien contra las

nuevas mutaciones del coronavirus, in-

cluidas las cepas del Reino Unido y Su-

dáfrica, dijo Denis Logunov, subdirector

del centro que produjo la vacuna.

Se espera que los resultados del en-

sayo se publiquen pronto, pero esta fue

la primera indicación de cómo van las

pruebas. Aún no hay más detalles dis-

ponibles.

Cabe destacar que el presidente

ruso, Vladimir Putin, ordenó una re-

visión antes del 15 de marzo de la

vacuna Sputnik V, producida en Rusia

para determinar su efectividad contra

nuevas variantes que se propagan

en diferentes partes del mundo.

SOLICITAN EL REGITRO DE
LA SPUTNIK LIGHT, DE UNA SOLA DOSIS

Mientras tanto, los desarrolladores

de la vacuna rusa anti-Covid Sputnik

V solicitaron el registro del biológico

Sputnik Light, para su aplicación en

una sola dosis.

“Sputnik V ya presentó la solicitud

de registro urgente en Rusia y otros paí-

ses de su vacuna de una sola dosis

Sputnik Light”, informaron hoy los pro-

ductores en cuenta oficial del fármaco

de Twitter y añadieron que “sale al mun-

do en marzo”. Las autoridades mosco-

vitas informaron la víspera del inicio de

la tercera fase de pruebas clínicas de

este fármaco.

A diferencia de Sputnik V del Centro

Gamaleya, que requiere dos inyeccio-

nes con un paréntesis de 21 días, Sput-

nik Light consiste en una sola dosis.

El director del Gamaleya, Alexandr

Gintsburg, explicó que la seguridad

de la vacuna de una sola dosis está

“demostrada”, pero su eficacia para

su uso entre los mayores aún debe

ser estudiada.

En su opinión, Sputnik Light ser-

virá para reducir la mortalidad en si-

tuaciones en la que es imposible ino-

cular las dos dosis necesarias para

reforzar la inmunidad.

El presidente ruso, Vladímir Putin,

presentó a mediados de diciembre en

la rueda de prensa anual la “Sputnik

Light”, cuya eficacia estimó en un 85%.

Llegaron otras 800 mil dosis de la vacuna china Sinovac. Con esta nueva
entrega suman un millón de dosis de esta farmacéutica.

Una revacunación con la dosis Sputnik V
funciona muy bien contra las nuevas mutaciones
del coronavirus, según  científicos rusos.
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Cancún.- La velocidad en el cre-
cimiento de contagios a Covid-19 ha
presentado una baja muy importante
en la última semana y aunque la pan-
demia presenta aún un comporta-
miento inestable, al menos ahora se
puede hablar más de una probabilidad
para avanzar en el semáforo de riesgo
epidemiológico, que en una para re-
troceder, no obstante, la recomenda-
ción continúa siendo quedarse en casa
si no es necesario salir y respetar to-
das las medidas de prevención.

De acuerdo con el reporte diario
emitido por la Secretaría de Salud es-
tatal, hasta las 13:00 horas de ayer

28 de febrero, se habían notificado 2
mil 400 defunciones y 20 mil 191 ca-
sos positivos, lo que quiere decir, que
en una jornada de 24 horas, se suma-
ron únicamente dos nuevos contagios
a la enfermedad y cinco muertes por
la misma causa, una de las cifras más
bajas reportadas desde que se declaró
la contingencia sanitaria en marzo
del año pasado.

En cuanto a los casos activos, la
Sesa informó que hasta ayer tenían un
conteo de 877 en toda la entidad de los
cuales, 687 se encuentran en aislamien-
to social, enfrentando a la enfermedad
sin sintomatología grave, mientras que
los otros 190 si forman parte de las ci-
fras de ocupación hospitalaria, al ocu-
par una de las camas en los nosoco-

mios del estado, que están atendiendo
a este tipo de pacientes.

De tal manera, que con las cifras
anteriores, se puede determinar que
la velocidad en el crecimiento de casos
está disminuyendo en todo el estado,
pues hasta ayer en la zona norte era
de 0.19 y en la zona sur de 0.22. Re-
cordemos, que el avance a color verde
en el semáforo sólo se puede dar cuan-
do estas cifras sean menores a 0.1, lo
cual podría suceder, próximamente,
si se continúa con la aplicación estricta
de los hábitos de higiene, como lo son
el uso correcto y obligatorio del cu-
brebocas, el lavado de manos y la sana
distancia, así como el respeto cabal
de los aforos en los negocios, hoteles
y transporte público.

En cuanto a los casos activos,
la Sesa informó que hasta ayer

tenían un conteo de 877 en toda la
entidad de los cuales, 687 se

encuentran en aislamiento social,
enfrentando a la enfermedad 

sin sintomatología grave.

El datoAlentadora baja de contagios

Dos casos y 5 muertes más
por coronavirus en Q. Roo

Hasta ayer, se habían notificado 2 mil 400 defunciones y 20 mil 191
casos positivos de coronavirus en el estado.

Suman 877 activos en el estado, reporta la Sesa

Anuncia Fauci, asesor de la Casa Blanca

Inmunización de niños en EU, a principios de 2022
A principios de 2022, los niños
estadunidenses menores de 12
años serán vacunados “muy pro-
bablemente”, anunció el inmu-
nólogo Anthony Fauci, asesor
de la Casa Blanca.

En la actualidad, ninguna de
las tres vacunas autorizadas en
Estados Unidos (Pfizer/BioN-
Tech, Moderna, Johnson &
Johnson) está disponible para
menores de 16 años.

Pero Fauci dijo a la cadena
NBC que algunas empresas ya
han puesto en marcha estudios

para reducir “gradualmente” esta
edad. No se quiere pasar de 12
años a seis meses de una sola vez,
se empieza por pasar de 12 años
a 9 años, luego de 9 años a seis,
de seis años a dos años”, explicó.

Ante el avance de estos es-
tudios, el inmunólogo -amplia-
mente respetado en Estados Uni-
dos- estima que los menores de
12 años serían vacunados, como
muy pronto, a finales de año. Y
muy probablemente, en el pri-
mer trimestre de 2022”, estimó.

La vacunación infantil es un

tema clave en Estados Unidos,
ya que podría aliviar la carga de
millones de padres cuyos hijos
siguen recibiendo educación a
distancia.

Las situaciones varían mu-
cho según la región y la natura-
leza de las escuelas (públicas,
privadas, religiosas), y hay una
lucha de poder entre las autori-
dades y los profesores por la re-
apertura de las instituciones. Los
estudiantes de secundaria debe-
rían poder vacunarse “este oto-
ño” boreal, aseguró Fauci.

Esperan en Estados Unidos que los niños menores de 12 años sean vacunados
contra la Covid-19 a principios de 2022.
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Cancún.- El tema de las clases a distancia ha sido
causa de una fuerte polémica, desde que se notó
la desigualdad que representaba entre la población
estudiantil, ya que no todos cuentan con las he-
rramientas necesarias para sacarles el provecho
necesario y no rezagar su aprendizaje, es por lo
anterior que la Confederación de Estudiantes de
Cancún ha solicitado que se agilice el retorno a
las aulas para los miles de estudiantes de Quintana
Roo, a fin de que no terminen como una genera-
ción menos capacitada, al menos en lo que se re-
fiere a nivel medio y superior.

Es así, que los 71 mil 412 estudiantes de edu-
cación media superior y 42 mil del nivel superior,
inscritos en la Secretaría de Educación del estado
han manifestado su necesidad de retomar sus clases
presenciales, argumentando que la retroalimentación
no es inmediata y eso obstaculiza su aprendizaje.

Ricardo Quintero, presidente de la Confede-
ración de Estudiantes en Cancún, indicó que si
bien, ya hay movilidad en lugares públicos, el
tema de educación sigue detenido, lo cual pone
en desventaja a toda una generación de estudiantes.
“No hay una asesoría inmediata, ni adecuada, por
ejemplo, en el caso de las prácticas, no hay nadie
que, de manera directa, asesore a los jóvenes sobre
si se realiza o no de manera correcta, dejándolos
en un limbo de dudas”, declaró.

Reconoció que están conscientes que, en
el caso de los estudiantes de nivel básico, es
complicado porque todavía no dimensionan la
responsabilidad de seguir con los protocolos
de sanidad, sin embargo, “los jóvenes ya son
conscientes de lo que esto representa, es decir,
que bien podrían atender las normas de salud
a su regreso a los planteles, es decir, que el re-
torno a las aulas sólo aplica para adolescentes

y jóvenes, es lo que se está solicitando”.
En ese último punto ahondó: “Se necesita

considerar que los estudiantes de media superior
y superior ya pueden asistir a clases presenciales
de manera ordenada, dado que los espacios pú-
blicos están operando a 60 por ciento de su ca-
pacidad y lo mismo debería aplicarse en las es-
cuelas y evitar que sigan atrasando su aprendizaje
de manera adecuada”.

Y es que según el académico, para los estu-
diantes es importante tener un contacto directo
con el profesor porque se despejan las dudas en
el momento, esto sumado a todas las actividades
sociales que los jóvenes necesitan para su óptimo

crecimiento y desarrollo, como la interacción con
otras personas de su misma edad.

Si bien por el momento la confederación aún
no realiza ningún pronunciamiento oficial ante las
autoridades educativas sobre el tema, si pretenden
hacerlo si es que esto dura más tiempo, ya que el
confinamiento se ha prolongado un año.

Por su parte, Anett González, especialista en
pedagogía en Cancún, explicó que “el encierro ha
provocado un cambio de rutinas, tanto sociales
como educativas y ahora todo se ha tenido que
adaptar a la nueva normalidad, por lo que es im-
portante que las instituciones desarrollen instru-
mentos para evaluar la salud mental y emocional
de sus estudiantes, profesores y personal admi-
nistrativo, a fin de identificar aquellos miembros
de la comunidad educativa afectados en medio de
esta situación de pandemia”.

Afirmó que se requieren esfuerzos para que
la comunidad mejore la disposición de adaptación
al cambio con mejor actitud, ante el trabajo y el

estudio remoto. Hay que recordar que la Secretaría
de Educación en el estado ha instalado módulos
a fin de atender psicológicamente a estudiantes,
padres de familia y docentes, para que puedan en-
frentar de mejor manera este periodo de crisis en
la educación , la salud y la economía.

RETORNO PODRÍA SER EN
SEPTIEMBRE: ASOCIACIÓN DE PADRES

Factores como la desigualdad económica, la falta
de atención directa de los profesores, el encierro,
la necesidad de interacción de los jóvenes y niños
con otras personas de su edad, entre otros factores,
han llevado a diversos sectores de la población
académica a buscar que se agilice el retorno a las
clases presenciales en las escuelas de Quintana
Roo y aunque las autoridades educativas y de salud
insisten en que esto sólo será posible hasta que el
semáforo epidemiológico estatal marque el color
verde, algunos ya especulan con el regreso podría
suceder en septiembre.

Estudiantes de niveles medio y
superior piden clases presenciales 

- Según presidente de la confederación no tienen el mismo aprovechamiento

Estudiantes de Quintana Roo manifestaron la necesidad de regresar a clases presenciales a la brevedad.

La asociación de padres especula que el retorno presencial a las escuelas podría
ser en septiembre de este año.

Los 71 mil 412 estudiantes de educación media
superior y 42 mil del nivel superior, inscritos 

en la Secretaría de Educación del estado 
han manifestado su necesidad de retomar 

sus clases presenciales, argumentando 
que la retroalimentación no es inmediata.

No todos cuentan con las herramientas necesarias
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René Sergio Acosta, presidente de la Asocia-
ción Estatal de Padres de Familia, confirmó que
es probable que en septiembre se pueda retornar
a clases presenciales en las escuelas y universida-
des de Quintana Roo. “No se podría dar por hecho,
pero si es necesario que niños y jóvenes retomen
sus clases en las aulas, donde pueden sacar mejor
provecho al programa escolar, además de que po-
drán retomar la convivencia con sus compañeros,
amigos y de esta manera se resuelve un poco tam-
bién el tema del estrés que se ha generado entre
padres, alumnado y docentes”.

Asimismo, aseveró que “por el momento todo
este ciclo escolar continuará a distancia, pero con
la vacunación y el bajo índice de contagio entre me-
nores es posible especular un regreso presencial en
el próximo ciclo escolar. Esperamos que el semáforo
epidemiológico avance, para poder hacerlo de una
manera segura y sin contratiempos”, comentó.

A los problemas de la educación a distancia,
hay que sumar la deserción, pues el índice de alum-
nos que abandonaron sus estudios se ha disparado
durante el periodo de pandemia, que está cum-
pliendo un año en territorio mexicano.

En el caso de Quintana Roo, se lanzó el pro-
grama SOS, que, según Acosta, “es un llamado
general en el estado dirigido a todos los padres de
familia e instituciones para rescatar a los alumnos
desde preescolar hasta la universidad, que han es-
tado ausentes de sus clases y que perdieron con-
tacto con sus maestros. Lo que hacemos es con-
tactarlos para averiguar qué pasó y ayudarlos a
retomar sus estudios”.

Aunque reconoció que es difícil que se recu-
pere a toda la matrícula perdida, han puesto a dis-
posición una sección especial para este asunto en
la página de la asociación de padres, donde pueden
pedir ayuda o información al respecto, asimismo,
en cualquier oficina de la SEP.

RECUPERACIÓN DE 9 MIL ALUMNOS
SERÁ COMPLICADO: SNTE 

Es así, que la Secretaría de Educación estatal lanzó
el programa “SOS” y confirmó que entre marzo
del año pasado y hasta la fecha, se han perdido 9
mil estudiantes de escuelas públicas, de los cuales
difícilmente van a recuperar todos, mientras las
clases continúen a distancia, pues no todos cuentan

con las herramientas para conectarse a internet y
seguir aprendiendo bajo este formato.

Fermín Pérez, secretario general de la sección
25 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la
Educación (SNTE), explicó: “Es una tarea muy
complicada que le corresponde tanto a la Secretaría
de Educación como a los maestros, tratar que el
número de alumnos con los que iniciaron sus la-
bores los pudieran conservar, ver que no dismi-
nuya. Son muchos los que perdieron contacto con
sus escuelas y hay que buscarlos”.

Reconoció que en muchos de los casos se
desconoce la ubicación de los estudiantes, pues
muchos se regresaron a sus lugares de origen
con sus familias. “El problema evidentemente
es la pandemia, yo creo que cuando ya se den
las clases presenciales será otra situación y po-
dremos con más facilidad rescatar alumnos,
hacer visitas a domicilios, contactar a los pa-
dres de familia”, apuntó.

Y es que es un asunto complicado, porque la
falta de recursos tecnológicos no es la única causa
del abandono escolar, también hay que sumar los
problemas familiares, la falta de atención, el de-

sempleo y problemas económicos, en estos dos
últimos puntos, porque se sabe que muchos estu-
diantes dejaron de conectarse a sus clases porque
prefirieron sumarse al mundo laboral y ayudar a
sus padres con los gastos del hogar.

Finalmente, reiteró que será hasta que el estado
esté en color verde y se haya avanzado en la va-
cunación contra la Covid-19, cuando se tendrán
las garantías para regresar a las aulas.

UQROO AUMENTA SU MATRÍCULA

En contraparte, el rector de la Universidad de
Quintana Roo (Uqroo), Francisco López Mena,
destacó que en 2020, pese a la pandemia, la Uqroo
mantuvo la oferta educativa de 29 programas,
mientras que en posgrado se abrió la maestría en
Ciencias Marinas y Costeras en el campus Cozu-
mel y el doctorado en Economía Pública y Desa-
rrollo Local en el campus Chetumal Bahía.

Lo anterior, afirma que fue como resultado de
la exención de cuotas de inscripción, pero también
de que se implementó el Rechazo Cero, que significa
que los estudiantes, salvo en el caso de Medicina,
ya no tuvieron que presentar examen de admisión,
por lo que se logró incrementar la matrícula y se
pasó de tener cinco mil 901 a siete mil 54 alumnos.

De igual manera, al presentar su informe de
actividades 2020, el rector destacó también la crea-
ción del “Sistema de Indicadores para la atención
a la emergencia” y el “Protocolo y Plan de Segu-
ridad Sanitaria”, que establece lineamientos de
prevención para la protección de toda la comunidad
universitaria, desde estudiantes, pasando por pa-
dres  de familia y hasta docentes, para el retorno
a clases presenciales cuando las condiciones de
la contingencia sanitaria así lo permitan.

“La Uqroo apoyó a los estudiantes al exentar
el pago de inscripción y la dotación de chips de
telefonía celular para quienes no tenían acceso a
internet. Asimismo, estamos trabajando en acciones
protocolarias de cara al posible regreso a clases
de forma presencial” comentó.

La SEQ reconoce que al menos 9 mil estudiantes abandonaron sus estudios al no adaptarse a las clases a distancia.

René Sergio Acosta, presidente de la
Asociación Estatal de Padres de Familia,

confirmó que es probable que en septiembre se
pueda retornar a clases presenciales en las

escuelas de Quintana Roo. “No se podría dar
por hecho, pero si es necesario que niños 

y jóvenes retomen clases en las aulas”.

En 2020, pese a la pandemia, la Uqroo mantuvo la oferta educativa de 29 programas, mientras que en posgrado se abrió la
maestría en Ciencias Marinas y Costeras en el campus Cozumel.
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Cancún.- Para la semana del 1 al 7 de
marzo, todo Quintana Roo se mantiene
en color amarillo en el Semáforo Epi-
demiológico Estatal del Plan Reacti-
vemos Quintana Roo, informó el go-
bernador Carlos Joaquín.

“Vamos en el camino adecuado. Es
importante no bajar los brazos. Nuestro
semáforo nos permite avanzar en la
recuperación económica tan importan-
te para todas y todos”, expresó el titular
del Ejecutivo.

Carlos Joaquín convocó a seguir
los hábitos, mantener la sana distancia,
aplicar los protocolos. “Si bajamos los
brazos entonces tendremos problemas
en alcanzar mejores empleos, de recu-
perar la economía, de avanzar hacia lo
más cercano a la normalidad que te-
níamos antes” explicó.

Durante el programa Conexión
Ciudadana, que se transmitió por la
señal del Sistema Quintanarroense de
Comunicación Social y las redes de la

Coordinación General de Comunica-
ción del Gobierno del Estado, Carlos
Joaquín hizo un recuento de las accio-
nes para atender la pandemia, desde
las medidas preventivas, la contingen-
cia sanitaria, la reconversión de hos-
pitales, la recuperación económica y
ahora la aplicación de las vacunas.

Dio a conocer que se espera que,
a fin de año, en diciembre, sea cuando
se cumplan los esquemas de vacuna-
ción. También se analizará cuántas se
requerirán para los años venideros, co-
mo sucede con las de influenza.

Insistió que han empezado los
procesos de vacunación y seguirá así
de forma permanente. Se trata de cu-
brir municipios completos con esta
vacunación a personas con más de
60 años de edad.

En el programa estuvo la presidenta
de la Asociación Nacional de Institu-
ciones de Educación Privada en Quin-
tana Roo, Aída Flores, quien pidió a

sus agremiados a tener paciencia y con-
fiar en las autoridades para la apertura
gradual, ordenada y responsable de las
clases presenciales.

Carlos Joaquín reiteró que al llegar
al color verde en el Semáforo Epide-
miológico Estatal, cuando se estén apli-
cando las vacunas, se podrá pensar en
retornar a las actividades educativas
presenciales.

Asimismo, Toni Chávez, presidente
de la Asociación de Hoteles de la Ri-
viera Maya, dio a conocer los alcances
del relanzamiento de la Riviera Maya
en los mercados de los agentes de via-
jes no sólo en Europa, sino también
con el mercado latinoamericano y de
Estados Unidos.

“Hay una demanda importante para
el Caribe Mexicano y la Riviera Maya.
Necesitamos crear esa base de con-
fianza, de destinos seguros, de garantía
que tienen y se aplican los protocolos
sanitarios” enfatizó.

Carlos Joaquín reiteró 
que al llegar al color 
verde en el Semáforo

Epidemiológico Estatal,
cuando se estén aplicando
las vacunas, se podrá pensar
en retornar a las actividades
educativas presenciales.

El datoQ. Roo sigue en color amarillo

CJ exhorta a no relajar medidas; 
“vamos por el camino adecuado”
Espera que a fin de año se cumplan los esquemas de vacunación

Playa del Carmen.- Con la inau-
guración de la Universidad Vizca-
ya de las Américas en Playa del
Carmen por el gobernador Carlos
Joaquín, más jóvenes tendrán la
oportunidad de cursar carreras uni-
versitarias que les ofrezca mayor
preparación.

El titular del Ejecutivo agradeció
la confianza del Patronato para in-
vertir en educación en Quintana
Roo, un estado joven que apuesta
por nuevas oportunidades de estu-
diar, prepararse e innovar.

De acuerdo con el Censo de Po-
blación y Vivienda, Quintana Roo
tiene 26 años en promedio, por lo
que es un estado en donde la juven-
tud requiere de terminar sus estudios
universitarios para avanzar y darle

fortaleza al crecimiento económico.
En el marco de la inauguración

el plantel número 32 del sistema
educativo Vizcaya de las Américas,
campus Playa del Carmen, Carlos
Joaquín expresó que, por excelencia,
las universidades son las casas for-
madoras de ideas y agentes moti-
vadores para el cambio y el futuro.

Acompañado por Carlos Goro-
cica Moreno, subsecretario de aten-
ción a la educación en la Zona Norte
del Estado y el secretario de Desa-
rrollo Urbano y Territorial Carlos
Ríos, el mandatario refrendó que la
educación en Quintana Roo apuesta
por la innovación y la tecnología,
con lo que la oferta académica de
la entidad busca ampliarse para
combatir el rezago escolar.

Jorge Richardi Rochin, rector de
la Universidad Vizcaya de las Amé-
ricas, señaló que hace aproximada-
mente ocho años apostaron por Che-
tumal, con el primer plantel de esta
casa de estudios en el sureste del
país y este 2021, aun en medio de
las dificultades por la crisis sanitaria,
se suma al proyecto de expansión
educativa la sede Playa del Carmen.

Durante su intervención el go-
bernador agradeció a quienes han
aportado por enriquecer la educa-
ción de Quintana Roo y principal-
mente en Playa del Carmen donde
se requieren preparar y formar nue-
vos dirigentes para acompañar el
desarrollo de la región y conminó
a propagar el liderazgo educativo y
la apuesta por la innovación.

Universidad Vizcaya de las Américas fortalece la educación 
Inauguran plantel en Playa del Carmen

El gobernador Carlos Joaquín expresó que el actual color del se-
máforo nos permite avanzar en la recuperación económica tan im-
portante para todas y todos.

El gobernador Carlos Joaquín inauguró la Universidad Vizcaya de las
Américas en Playa del Carmen.
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Cancún.- Con la temporada 2021 de incendios fo-
restales a la vuelta de la esquina, representantes
de Coeproc han afirmado que buscarán la protec-
ción de por lo menos 140 mil hectáreas en Cancún,
donde trabajarán para evitar este tipo de siniestros,
que según datos de Protección Civil, 9 de cada 10
son provocados por humanos.

El director estatal de la Coordinación de Pro-
tección Civil, Adrián Martínez Ortega, encabezó
la instalación y toma de protesta del Comité Ope-
rativo Especializado en Incendios Forestales y Ur-
banos del Municipio de Benito Juárez (Cancún)
temporada 2021, e informó que 90% de los incen-
dios se deben a la actividad humana y no por fe-
nómenos naturales, por lo que pondrán más aten-
ción en instar a la población a tener cuidado.

Es decir, que van a reforzar los esfuerzos en
el municipio para garantizar la protección de 3.7
millones de zonas forestales en todo el estado,
de las cuales en Benito Juárez son alrededor de
140 mil hectáreas de este tipo. “Se hará una cam-
paña de difusión de manera preventiva, consi-
derando que en los últimos dos años se tuvo una
sequía severa que incrementó el número de si-
niestros”, explicaron.

A esto añaden que “Sabemos que de cada
10 incendios forestales nueve son provocados
por el ser humano y fue en el 2020 una de las
principales causas por los cazadores furtivos

quemando más de 2 mil 400 hectáreas en Benito
Juárez con 19 incendios”.

De esta manera, junto con la Comisión Na-
cional Forestal y las direcciones de Protección
Civil, estarán trabajando para hacer trabajos pre-
vios de guardarrayas y brechas cortafuegos, y
con ello evitar que cualquier de estos incendios
se salga de control.

Afirmaron que este comité tiene como objetivo,
reducir el tiempo de reacción para combatir, detectar

y controlar los incendios que se pudieran registrar
en esta temporada, por lo que el trabajo de todos
los elementos en el control de los incendios es bas-
tante valioso y de reconocer, pues además de pro-
teger la superficie forestal también se ha protegido
la propiedad y la vida de las personas que habitan
en las zonas vulnerables a los siniestros.

De igual manera, se pidió la colaboración de
la población para evitar tirar cigarrillos, no hacer
fogatas y sobre todo no contaminar, pues son solo
algunos de los factores que detonan este tipo de
eventualidades, que ponen en riesgo la integridad
de las personas, sus propiedades, así como de la
flora y fauna en las zonas afectadas.

Q. ROO, A SALVO DE SINIESTROS
QUE AFECTAN AL PAÍS: CONAFOR

Por su parte, la Comisión Nacional Forestal
(Conafor) reportó un total de 12 incendios fores-
tales en siete estados del país, entre los que afor-
tunadamente no se encuentra Quintana Roo, ni
ningún otro estado de la Península de Yucatán.

La dependencia federal informó de la situación
de los incendios forestales en el país, para que la
ciudadanía tenga el detalle de estos acontecimientos
y conozca las acciones que las autoridades llevan
a cabo para su control y liquidación. “Se registran
12 incendios forestales activos en siete estados del
país, con una superficie preliminar afectada 625.5

hectáreas. Asimismo, se liquidaron un total de 15
incendios, es decir, que ya no representan un riesgo
de propagación del fuego” comentaron.

Destacaron que trabajan con un total de 696
combatientes, entre personal de la Conafor y otras
instancias. “Se reportaron dos incendios forestales
en dos Áreas Naturales Protegidas: dos en el Área
de Protección de Flora y Fauna-Nevado de Toluca,
municipios de Zinacantepec y Toluca,  en el Estado
de México. Igualmente, en la Reserva de la Bios-
fera La Encrucijada, municipio de Mazatán, en el
estado de Chiapas”.

Lo anterior evidencia de que Quintana Roo
ha salido bien librado de este tipo de conflagra-
ciones, no obstante, no descartan que en breve la
entidad pueda sumarse a la lista de siniestros, pues
se está por entrar a la temporada de incendios fo-
restales, por lo que se reiteró el llamado a no hacer
uso del fuego en las zonas forestales y colindantes,
pues están pronosticadas altas temperaturas, poca
precipitación y vientos fuertes, que ponen en un
estado vulnerable estas regiones.

Hay que recordar que algunos municipios en
Quintana Roo, como Benito Juárez (Cancún) y
Puerto Morelos, José María Morelos entre otros,
han conformado comités de Prevención y Atención
de Incendios Forestales y Manejo de Fuego, con
los que se pretende una reacción más oportuna de
las conflagraciones.

Protegen 140 mil hectáreas
en Cancún, ante incendios

- Nueve de cada 10 conflagraciones son provocadas: Protección Civil

La Comisión Nacional Forestal reportó un total de 12 incendios forestales hasta
la semana pasada, ninguno en Quintana Roo.

Coeproc buscará dar protección a por lo menos 140 mil hectáreas en Cancún de incendios forestales.

Durante esta temporada 
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Cancún.- De nueva cuenta, el Fondo
Nacional de Fomento al Turismo (Fo-
natur) vuelve a posponer el fallo de la
licitación para la construcción, electri-
ficación y conservación del segmento
norte del tramo 5 del Tren Maya, que
corre del Aeropuerto de Cancún  y hasta
Playa del Carmen.

Este tramo cuenta con una exten-
sión de 49.8 kilómetros, para cuya cons-
trucción, Fonatur recibió 10 propuestas
que promedian 14,500 millones de pe-
sos, no obstante, la dependencia deter-
minó que a fin de tomar una decisión
que beneficie a todas las partes, necesita
más tiempo para analizar a cada una de
las empresas postulantes.

Si bien, el consorcio ganador se de-
bió dar a conocer el 10 de febrero pa-
sado, luego se cambió la fecha para el
24 de febrero y, ahora, se determinó que

no será sino hasta el próximo cinco de
marzo, cuando Fonatur de a conocer la
noticia definitiva.

El fondo fundamentó el cambio re-
ferido en la Ley de Obras Públicas y
Servicio Relacionados con las Mismas
y el reglamento, según lo detalló en una
nota informativa a los participantes.

De acuerdo con la información
disponible, el grupo integrado por
ICA, Mota Engil México e Impulsora
de Desarrollo presentó la propuesta
económica más baja: 10,349.4 millo-
nes de pesos, en tanto que el de Ope-
radora CICSA, La Peninsular Com-
pañía Constructora y FCC Construc-
ción entregó la de mayor monto:
18,557.9 millones de pesos.

Además de la elaboración del pro-
yecto ejecutivo de la obra, el contrato que
se adjudicará implica la construcción de
18 pasos vehiculares, el viaducto ferro-
viario de Puerto Morelos y el suministro,

instalación, configuración y pruebas del
sistema de catenaria flexible necesario
para que el tren circule a una velocidad
de 160 km/h.  La licitación de carácter in-
ternacional atrajo la atención de empresas
mexicanas, españolas y chinas, principal-
mente, quienes formaron consorcios. 

AMLO DICE QUE LO
VA A CONSTRUIR EL EJÉRCITO

Ante los cambios en el calendario de
licitación, ha trascendido la posibilidad
de que la Secretaría de la Defensa Na-
cional (Sedena) se haga cargo del seg-
mento, en virtud de que sus ingenieros
militares ya iniciaron los trabajos pre-
paratorios para construir el nuevo ae-
ropuerto de Tulum y los tramos 6 y 7
del Tren Maya, además de que el propio
presidente López Obrador, sostuvo re-
cientemente tal afirmación.

“El (tramo) más difícil (el norte),
porque no queremos causar molestias

para no afectar el turismo y hacerlo lo
más pronto posible, lo va a construir el
Ejército, los ingenieros militares, van
a construir 22 kilómetros, (el tramo)
que va a llegar al aeropuerto de Can-
cún”, señaló el mandatario.

La decisión del presidente, de otor-
gar dicho subtramo a las fuerzas arma-
das, contrasta con el segundo diferimien-
to al concurso público internacional del
tramo 5 norte anunciado por el Fonatur,
donde se afirma que el tramo 5 norte se-
ría adjudicado, mediante concurso, el 5
de marzo a las 13:00 horas, sin embargo,
al menos hasta el cierre de esta edición,
Fonatur no declaró nada al respecto.

AFIRMAN QUE INDÍGENAS NO
ESTÁN CONTRA EL TREN MAYA

La viabilidad económica del Tren
Maya y la afectación que puede cau-
sar a las comunidades mayas y al me-
dio ambiente han sido puntos muy

cuestionados, sin embargo, Alejandro
Varela, director jurídico del Fondo
Nacional de Fomento al Turismo
(Fonatur), afirmó que no son las co-
munidades indígenas las que se opo-
nen al proyecto, sino ONG’s que uti-
lizan nombres en maya.

“El 90 por ciento de las observa-
ciones son solventadas y sólo un pe-
queño porcentaje es sancionada; hay
procedimientos resarcitorios si se de-
muestra que hubo daño y su solventa-
ción puede llevar meses. Las observa-
ciones no son concluyentes y el por-
centaje de solventación es altísimo. Son
observaciones, no situaciones definiti-
vas; si no se solventan tienen asociado
un monto por daño y llegan a procedi-
mientos, primero resarcitorios; si hubo
conducta dolosa, se procede con una
denuncia, pero es muy pequeño el por-
centaje que llega a un procedimiento
penal”, reiteró.

Fonatur vuelve a aplazar fallo 
del quinto tramo del Tren Maya

- El que va del Aeropuerto Internacional de Cancún a Playa del Carmen

Fonatur recibió 
10 propuestas que
promedian 14,500

millones de pesos, no
obstante, la dependencia

determinó que a fin de
tomar una decisión que

beneficie a todas las
partes, necesita más

tiempo para analizar a
cada una de las

empresas postulantes.

Licitación se dará a conocer este 5 de marzo
Fonatur vuelve a posponer el fallo de la licitación para la construcción, del tramo norte del tramo 5 del Tren Maya.



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO12 Seguridad Lunes 1 de marzo de 2021

Playa del Carmen.– Dos heridos con arma blanca quedaron
tendidos en la Quinta Avenida, ante la mirada de turistas y
ciudadanos que atribuyeron el hecho a una riña entre los
protagonistas, aunque posteriormente se informó que se trató
de un asalto.

Uno de los sujetos, presentó heridas en el rostro cerca
del ojo, en tanto, el otro presentaba diversas heridas punzo-
cortantes, ambos se encuentran en una situación delicada
de salud, por lo cual el diagnóstico médico es grave.

Si bien, se informó inicialmente se trató de una riña entre
compañeros de oficio al parecer por reprender a uno al cir-
cular en bicicleta en la Quinta Avenida, posteriormente se
dijo que fueron víctimas de asalto.

Al lugar, llegaron elementos de la Policía y una ambu-
lancia, donde encontraron a ambos sujetos heridos con arma
blanca, mismos que recibieron los primeros auxilios por
parte de los paramédicos que minutos más tardes, una vez
que los estabilizaron los trasladaron al Hospital General de
Playa del Carmen.

La policía logró detener a un sujeto, gracias a la inter-
vención de los vendedores que estaban en el lugar, al someter
a uno de los agresores que intentaba darse a la fuga.  La zona
fue acordonada, en tanto hacían acto de presencia los peritos
para las indagaciones de rigor y proceder conforme a la ley.

Uno de los sujetos, presentó
heridas en el rostro cerca 
del ojo, en tanto, el otro 

presentaba diversas heridas
punzocortantes, ambos se
encuentran en una situación

delicada de salud, por lo cual el
diagnóstico médico es grave.

El datoEn pleno centro de Playa del Carmen

Dos acuchillados deja un
asalto en Quinta Avenida
Las dos personas se encuentran en una situación delicada de salud

Dos heridos con arma blanca quedaron tendidos en la Quinta Avenida, víctimas de un asalto. La policía logró detener a un sujeto.

Está ubicada en la carretera Mérida-Cancún 

En Q. Roo, la segunda caseta de peaje más cara del país
Cancún.- De acuerdo con Inge-
nieros Civiles Asociados (ICA),
sólo Yucatán, Aguascalientes, Co-
lima y Tlaxcala carecen de tramos
operados por Caminos y Puentes
Federales de Ingresos y Servicios
Conexos (Capufe), mientras que
Quintana Roo tiene la segunda
caseta de peaje más cara del país.

Explicaron que la caseta está
ubicada en la carretera Mérida-
Cancún, que tiene dos centros de
cobro, uno en el vecino estado
yucateco. “El costo de las casetas
depende de distintos factores, co-
mo la longitud, el tipo de vehícu-
lo, sus dimensiones y el número
de ejes de la unidad”.

Asimismo confirmaron que
ICA incrementó las cuotas a las
vías que administra en un tres por
ciento, porcentaje similar al que
Capufe aplicó desde el miércoles
3 de febrero pasado en la red de
autovías que administra.

En el caso de Capufe, el in-
cremento a la cuota de peaje en las
carreteras y puentes de cuota con-
troladas por el Fondo Nacional de
Infraestructura (Fonadin) entró en
vigor el 3 de febrero, mientras que
en las concesionadas a la iniciativa
privada empezó a cobrarse a partir
del lunes 15 del mismo mes.

En ambos casos, el aumento
equivale a la inflación registrada

a lo largo de 2020, cumpliendo
el requerimiento de servicios en
la operación de los tramos ca-
rreteros; en el caso del recorrido
completo de la autopista Méri-
da-Cancún y viceversa se pagan
16 pesos más, es decir, que pasó
de 518 a 534 pesos, en el caso
de automóviles.

ICA agregó que en cuanto a
los autobuses y camiones de carga
de dos ejes, subió su tarifa de 968
a 998 pesos; es decir, el incremento
fue de 30 pesos; los camiones de
tres a cuatro ejes pagarán mil 429;
la cuota para los de cinco y seis,
dos mil 209, y para los de siete a
nueve ejes, dos mil 939 pesos.

Según informe del ICA Quintana Roo tiene la segunda caseta de peaje
más cara del país.
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Cancún. – Un pasajero balea a un taxista de la unidad
con número económico 5668 del Sindicato Andrés
Quintana Roo, en las inmediaciones de la Superman-
zana 253, fraccionamiento Galaxias del Sol, cuando
trabajaba acompañado de su esposa.

De acuerdo a los hechos, el agresor aprovechó
que el taxista se estacionó un momento para que su
mujer, que iba de copiloto, bajara a comprar en una
tienda de conveniencia, para posteriormente descargar
su arma de fuego en la cabeza del chafirete, lo que
provocó una muerte instantánea.

El reporte al número telefónico de emergencia
911 por parte de los vecinos, alertó en relación a de-
tonaciones por arma de fuego, y un presunto herido
dentro de un taxi cerca de una tienda de conveniencia,
a la altura de la calle Pinzón,

Los elementos policiacos cerraron la avenida para
realizar las diligencias de rigor, en tanto, la testigo era
interrogada en relación a los hechos, ya que no queda
claro, si la víctima conocía a su asesino.

Más tarde, se dejó el cuerpo a disposición de ele-
mentos del Servicio Médico Forense (Semefo) para
realizar la autopsia de ley y entregar el cuerpo a los
familiares del hoy occiso.

Los elementos policiacos
cerraron la avenida para realizar
las diligencias de rigor, en tanto,
la testigo era interrogada en
relación a los hechos, ya que
no queda claro, si la víctima
conocía a su asesino.

El datoDel Sindicato Andrés Quintana Roo

Pasajero ejecuta a taxista 
en Galaxias del Sol, Sm 253
El sicario descargó su arma en la cabeza del chafirete

Felipe Carrillo Puerto.– Asesinan a balazos a un hombre
en la sascabera ubicada en el libramiento Chetumal–Tu-
lum, cerca de la caseta de cobro, que se suma a la muerte
violenta número 25 de la actual administración.

El cuerpo del hombre se encontró boca abajo, que
vestía short color negro, playera gris y tenis rojos y tenía
una mancha roja, al parecer de sangre por un balazo en
la espalda.

A través del número telefónico de emergencias 911,
un ciudadano pidió apoyo a los cuerpos policiacos al en-
contrar un transeúnte, el cuerpo sin vida de un hombre
desconocido en las afueras de la ciudad.

Los policías acudieron al lugar, en donde confirmaron
el hallazgo, en tanto paramédicos de la Cruz Roja acu-
dieron al lugar para certificar la muerte, ya que el sujeto
no tenía signos vitales.

Acordonaron el lugar, en tanto esperaban a los peritos
de la Vicefiscalía, a fin de levantar evidencia e investigar
para transparentar la muerte del sujeto y determinar si se
trata de una ejecución en Felipe Carrillo Puerto.

Hallan el cadáver de un hombre en sascabera
En el libramiento Chetumal–Tulum

Pasajero balea a taxista de la unidad 5668, del sindicato “Andrés Quintana Roo”, en las inmediaciones de la Supermanzana 253.

Encuentran a un hombre ejecutado en la sascabera ubicada en el libramiento Chetumal–Tulum, cerca de la caseta de cobro.
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DE CINCO ESTRELLAS

Aloft Tulum es un nuevo hotel de
inspiración boho-chic, operado
por Highgate Hotels, que abrió
hace unos días cerca del deseable
centro turístico de Tulum con sus
playas de arena blanca. La pro-
piedad de cuatro pisos cuenta con
140 habitaciones y suites estilo
loft y variedad de espacios vi-
brantes para la socialización y la
música, incluyendo: el Ático
Rooftop Lounge & Bar con al-
berca infinita, tipis para niños y
la única sede de este destino para
reuniones y eventos corporativos.
El hotel, parte del portafolio de
marcas de Marriott Bonvoy, es
la primera propiedad en debutar
en Tulum, Quintana Roo.

Los viajeros entran al vestí-
bulo del hotel y se encuentran
con el arte urbano que cambia

cada temporada, muebles mo-
dernos y ventanas de suelo a te-
cho. Las habitaciones cuentan
con techos de 10 pies de altura,
lujosas camas con plataforma y
decoración luminosa y aireada
dotada de textiles naturales para
ofrecer el máximo confort. Cada
habitación incluye wi-fi de alta
velocidad gratuito, televisores
LCD de 55 pulgadas, café de au-
tor, artículos de tocador perso-
nalizados Aloft de Bliss Spa y
duchas a ras de suelo con rega-
deras de lluvia.  

El inmueble ofrece espacios
de diseño moderno, incluyendo
su Ático Rooftop Bar & Lounge,
lugar de encuentro, donde los
huéspedes se pueden sumergir
en la alberca infinita, probar la
cocina local y tomar cócteles de
temporada con las inigualables
vistas de Tulum. Además, el ho-
tel urbano alberga el Re:fuel by
Aloft, con opciones frescas para
llevar; el Re:mix lounge, lugar
perfecto para interactuar y jugar
billar; y el bar W XYZ, donde se
puede disfrutar de programación
musical en vivo.

Además, Aloft Tulum facilita
hacer negocios y la celebración
de eventos íntimos y bodas con
tres espacios multifuncionales

para conferencias, con un total
de 2 mil 761 pies cuadrados. Las
salas de reuniones pueden aco-
modar hasta 240 personas y es-
tán equipadas con la última tec-
nología audiovisual, televisores
de pantalla de plasma y wi-fi.
Para mayor comodidad, el hotel
ofrece varias funciones de alta
tecnología, como programa de
llave móvil para entrar a las ha-
bitaciones y tableta de conserjes. 

En la alberca Splash y el
gimnasio Re:charge -con equi-
pos de última generación- podrás
mantenerte en forma, El hotel
también ofrece servicios espe-
ciales para los niños con el Cam-
pamento Aloft y para las masco-
tas con ARF (programa de mas-
cotas). 

El hotel ofrece distintas pro-
mociones para reservas realiza-
das antes del 30 de abril  próxi-
mo. Disfruta vacaciones en Tu-
lum te fascinará. Información:
www.marriott.com/hotels/tra-
vel/tuyal-aloft-tulum

����� Entre las conse-
cuencia de la pandemia de Co-
vid-19, la adaptación al cambio
en todos los órdenes de la vida
ya no es cuestión de voluntad o
capacidad, sino de necesidad. En
la tecnología, motivó cambios
impensados antes de ella. Nadie
imaginó que se harían reuniones
virtuales, “en la nube”, en el ci-
berespacio o de otro estilo en al-

gún lugar y que estarías frente a
la computadora por horas.

Quién imaginaría que el te-
letrabajo se convertiría en la úni-
ca opción y tendrías que crear tu
“avatar” -identidad virtual que
escoges como usuario para iden-
tificarte en sitio web-. Esto es lo
que estamos viviendo, por eso
las ferias del sector turístico son
virtuales, con la intención de re-
activarlo y mover la economía.   

En ese caso está la 1ª Feria
Virtual y Regional de Promoción
Turística (24 y 25 de febrero).
Para inscribirte tenías que crear
tu avatar. Yo no soy tan permea-
ble a la tecnología y no pude ha-
cerlo, pero me adentré en ella. 

Participaron representantes
de las ocho oficinas que forman
parte de la red regional “Destino
Aviareps Latam” y se convirtie-
ron en anfitrionas de gran nú-
mero de avatares: agentes de via-
jes, operadores turísticos y eje-
cutivos de DMC´s (empresa que
brinda servicios profesionales
de logística en el manejo de gru-
pos y convenciones), mediante
plataforma digital de vanguardia
tecnológica, novedosa sin duda. 

Estoy convencida de que ni
los más espectaculares avatares
reemplazarán las reuniones cara
a cara y de que la 1ª Feria Virtual
y Regional de Promoción Turís-
tica se convirtió en importante
esfuerzo en vías de la reactiva-
ción de la industria sin chime-

neas, con el empleo de la tecno-
logía más avanzada. 

Aviareps lanzó de manera
exitosa una plataforma global
que permite a socios comerciales
y expositores continuar haciendo
negocios a pesar de la pandemia.
Este tipo de tecnología virtual
se está perfeccionando cada vez
más y Aviareps siente satisfac-
ción por ser precursores en su
uso para bien del sector.

Todos los avatares en tercera
dimensión, en el espacio sideral
o teletransportándose, se entera-
ron de las ofertas de los 35 ex-
positores internacionales, los des-
tinos representados por autori-
dades de turismo nacionales o
regionales, aerolíneas y hoteles,
a más de 450 operadores turísti-
cos, agentes de viajes y medios
de comunicación de México,
Brasil, Argentina, Chile, Perú,
Ecuador, Colombia y Panamá.

Los avatares y los exposito-
res interactuaron profesional-
mente y se establecieron nuevos
contactos comerciales mediante
agendas de reuniones pre-esta-
blecidas. “Destino Aviareps La-
tam” creó este formato, que se
revela atractivo y funcional,
muy útil mientras no puedan ser
presenciales. 

Todos los expositores ofre-
cieron material audiovisual a
los visitantes, información pro-
mocional para descarga y aten-
dieron cada una de las consul-

tas de los participantes de la
región.

Marcelo Kaiser, VP para
América Latina, y Rafael Apon-

te, general manager México, va-
loran la experiencia como posi-
tiva y muy válida para los tiem-
pos que estamos viviendo. 

Ambos funcionarios expre-
saron que “Aviareps ha sido in-
novadora y rápida ofreciendo una
solución tecnológica que satis-
face las necesidades de la indus-
tria turística, de los expositores
y operadores durante la pande-
mia. Naturalmente, las ferias y
encuentros presenciales reinicia-
rán y serán relevantes, pero este
tipo de soluciones digitales apa-
recieron para quedarse, por lo
que nos complace estar a la van-
guardia en su uso, para beneficio
de todos los sectores de nuestra
industria y en especial de nuestra
región latinoamericana”. 

Durante los dos días de tra-
bajo se realizaron 462 visitas de
profesionales, 72 expositores re-
presentantes de 35 marcas, 5 mil
556 interacciones mediante las
herramientas de chat y 4 mil 763
intercambios de tarjetas de visita
y contactos, que en conjunto
avalan la buena acogida a esta
opción virtual para seguir defen-
diendo y trabajando por la in-
dustria del turismo.

victoriagprado@gmail.com
Twitter: @victoriagprado

- Recurrieron con éxito a la más avanzada tecnología para organizar la 1ª Feria Virtual y Regional de Promoción Turística

- Aloft Tulum, nuevo hotel de inspiración boho-chic, 
espera a los huéspedes en las próximas vacaciones

Por Victoria
González Prado

El nuevo hotel en Tulum.

Cada participante creó su avatar e interactuó en la fiesta
virtual.
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ProColombia es la entidad guber-
namental encargada de promover
el turismo internacional y la inver-
sión extranjera en Colombia, las ex-
portaciones no minero energéticas
y la imagen del país. A través de su
red nacional e internacional de ofi-
cinas, ofrece apoyo y asesoría in-
tegral mediante servicios o instru-
mentos dirigidos a facilitar el diseño
y la ejecución de la estrategia de in-
ternacionalización de las empresas,
facilitando la generación, el desa-
rrollo y el cierre de oportunidades
de negocios. 

Esta entidad gubernamental re-
mitió a esta columna especializada
en corporativos y el sector turismo
que se redacta desde Cancún, Quin-
tana Roo, la información de que la
industria turística de Colombia se
ha transformado para adaptarse a
los tiempos actuales, hasta el punto
de ser hoy un referente en temas de
bioseguridad en Latinoamérica.  

Ejemplo de ello son dos de los
principales aeropuertos internacio-
nales de Colombia, El Dorado de
Bogotá y el Rafael Núñez de Car-
tagena, que ya ofrecen a los viajeros
extranjeros la posibilidad de hacerse
la prueba Covid-19 y obtener el re-
sultado en menos de 24 horas, en
laboratorios ubicados en las mismas
terminales aéreas.  

El propio aeropuerto de Bogotá
fue reconocido por la firma británica
Skytrax como el primero en Suda-
mérica con la calificación más alta
en temas de bioseguridad, obtenien-
do cinco estrellas por las medidas
que ha tomado para combatir la
transmisión del coronavirus. 

La Organización Mundial de Tu-
rismo y el Consejo Mundial de Via-
jes y Turismo (WTTC por sus siglas
en inglés), también reconocieron el
esfuerzo colombiano y lo avalaron
como el primer país de la región en
elaborar una certificación de biose-
guridad para la industria, un logro

del Ministerio de Comercio, Indus-
tria y Turismo con el sello ‘Check
in certificado, COVID-19 biosegu-
ro’, con el cual se garantiza que la
cadena turística colombiana esté
cumpliendo con parámetros de bio-
seguridad. De acuerdo con el Mi-
nisterio, más de 450 representantes
del sector se han certificado. 

“Es indudable que la industria
turística de nuestro país se transfor-
mó, y gracias a eso, hoy tenemos un
sector más preparado, con empre-
sarios formados en las nuevas ten-
dencias internacionales, y sobre todo
con una oferta que se ajusta a la de-
manda de destinos con bioseguridad
y sostenibilidad.  En 2020 nos adap-
tamos rápidamente a los cambios y
preparamos a más de 21 mil empre-
sarios colombianos para que sus ser-
vicios, con miras a la internaciona-
lización, cumplieran con los nuevos
estándares de seguridad para garan-
tizar viajes confiables y evitar la pro-
pagación del actual virus”, explicó
Flavia Santoro, presidenta de Pro-
Colombia. 

Además, el país también cuenta
con el sello “Safe Travels” por parte
de WTTC, siendo uno de los siete
países que tienen esta certificación
en Sudamérica junto con Argentina,
Chile, Ecuador, Paraguay, Perú y
Brasil.  

De las aerolíneas que están ope-
rando en Colombia, todas ofrecen
a sus clientes estándares de biose-
guridad, con métodos de limpieza

y desinfección de sus aeronaves.
Avianca, Copa Airlines, American
Airlines, Spirit Airlines, Wingo, La-
tam, Aeromexico, Jetblue, Viva Air,
Delta, United Airlines, JetSmart,
Turkish Airlines, Sky Airlines y Ae-
rolíneas Argentinas son compañías
que cuentan con sistemas de circu-
lación y filtros de aire de alta efi-
ciencia (HEPA por sus siglas en in-
glés), que capturan el 99,97% de las
impurezas del aire. 

En el caso de Avianca, la aerolí-
nea cuenta con una alianza con
Synlab, laboratorio que tiene una de
sus sedes en el aeropuerto El Dorado
de Bogotá, para que sus pasajeros
obtengan el 28% de descuento en
la prueba PCR Covid-19. 

Por otro lado, existen más de 100
laboratorios avalados por el Instituto
Nacional de Salud con servicios para
pruebas Covid-19 al público en los
departamentos de Antioquia, Atlán-
tico, Bolívar, Bogotá D.C., Boyacá,
Caquetá, Casanare, César, Cundina-
marca Córdoba, Choco, Guajira,
Huila, Magdalena, Meta, Nariño,
Norte De Santander, Putumayo, San-
tander, Sucre, Tolima y Valle. 

Los hoteles también se han adap-
tado para incluir en sus servicios
protocolos de bioseguridad y han
adoptado tanto el sello del Gobierno
Nacional y el sello “Juntos contra
el Covid” de la Asociación Hotelera
y Turística de Colombia (Cotelco). 

El Hyatt, por ejemplo, colaboró
con médicos expertos de la Clínica

Cleveland y otros asesores confiables
de la industria para afinar sus pro-
cedimientos de reapertura y opera-
ción. También hay otras marcas co-
mo GHL, que es la primera cadena
hotelera latinoamericana que firma
un acuerdo con Bureau Veritas para
la obtención del sello SafeGuard que
certifica sus protocolos de biosegu-
ridad y de hoteles seguros o el Hotel
de la Ópera, en Bogotá, que tiene el
sello “Check in certificado, COVID-
19 bioseguro” y la certificación “Sa-
fe Travels” de WTTC. 

La adecuación de la oferta propia
de los empresarios también ha sido
una realidad, esto se ha logrado con
programas de ProColombia como
el Club del Producto y el Programa
de Preparación y Adecuación con
los que se han impactado a más de
30 empresas y se han desarrollado
60 paquetes turísticos. Además, se
han adecuado a nuevos esquemas
de promoción como las experiencias
virtuales, tal es el caso de empresas
como Impulse Travel que preparó
el proyecto Sounds of Colombia, el
cual muestra la música de Colombia
de forma digital. 

En otros casos como Afloat Ad-
venture, que ofrece actividades en
pesca deportiva, también ha adap-
tado sus itinerarios para ofrecerle a
sus clientes experiencias bioseguras
y que eviten la propagación del vi-
rus. Simón Roldán, gerente de ope-
raciones, explica que su empresa
ha recibido viajeros internacionales

luego de la apertura de vuelos in-
ternacionales en el país y que antes
de traer a sus clientes, envía infor-
mación relacionada con sus proce-
sos de bioseguridad. “Nosotros a
nuestros clientes les explicamos
cuáles son los protocolos y el plan
de acción en una eventual situa-
ción”, indica. 

REQUISITOS PARA IR A COLOMBIA:  
• Tener la prueba PCR con resultado

negativo expedida como máximo
con 96 horas de anticipación al
vuelo, sea colombiano o extranjero
(también aplica para niños). 

• Los viajeros deben completar el
formulario Check-Mig antes del
embarque. Esto se puede encontrar
en el enlace: https://apps.migra-
cioncolombia.gov.co/pre-
registro/public/preregistro.jsf 

• El uso de mascarilla es obligatorio
en todo el vuelo. 

• No presentar fiebre ni síntomas res-
piratorios asociados con Covid-19. 

• Si hubo dificultades para tomar la
prueba u obtener el resultado en el
término estipulado para el vuelo,
el viajero puede abordar el avión
y al llegar a Colombia tiene la op-
ción de tomar la prueba en el país
y hacer cuarentena durante 14 días,
en el caso de que la prueba sea ne-
gativa puede terminar al aislamien-
to antes. 

• Los pasajeros deben responder al
estricto seguimiento de las insti-
tuciones de salud colombianas. 

• Los pasajeros que planean salir de
Colombia deben ingresar al aero-
puerto con 3 horas de anticipación
para abordar el vuelo, usar la más-
cara en la terminal aérea, durante
el vuelo y en el puerto de llegada;
así como conocer todos los requi-
sitos sanitarios del país de destino,
como cuarentenas o pruebas; em-
pero, lo anterior será motivo de
posterior análisis en otra entrega
de HORA 14.

mauricioconde59@outlook.com 
Twitter: @mauconde 

“HORA 14”
Resalta Colombia certificación 

“Safe Travels” por parte de WTTC 
Por Mauricio 

Conde Olivares
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A cien días de la jornada electoral
que renovará la legislatura federal, el
Congreso desempeña el papel de
siervo, no de la nación, sino del Pre-
sidente y cumple al pie de la letra to-
das las indicaciones que recibe desde
Palacio Nacional. Desde hace dos
años que diputados y senadores de-
jaron de ser un contrapeso real del
Poder Ejecutivo y hacen uso de su
mayoría para aprobar las iniciativas
que les mandan sin “cambiarle una
sola coma” o proponer leyes cuestio-
nables para halagar al mandatario.

Pocos proyectos de los legislado-
res, afortunadamente, han prospera-
do. Quisieron fortalecer el proyecto
político del mandatario y presenta-
ron iniciativas que fueron acremente
reprobadas por grupos políticos y la
opinión pública, por lo que tuvieron
que retirarlas, posponer su discusión
o simular los parlamentos abiertos
para componer el entuerto.

Pero con las instrucciones presi-
denciales no han podido y prefieren

el descrédito que incumplir una or-
den. Es patética la sumisión de los
congresistas, que con su actitud han
permitido que el Ejecutivo gobierne
casi por decreto. Poco importa el
costo político o social a mediano y
corto plazo. Se les olvida que las de-
cisiones sexenales afectan el destino
de un país. Criticaron el presidencia-
lismo de los neoliberales y ahora su
estilo personal de gobernar es de un
totalitarismo preocupante.

Aprobaron sin problema la refor-
ma eléctrica para empoderar a una
CFE quebrada que se aferra a los es-
quemas del pasado, tercos en no
aceptar las energías limpias, se em-
pecinan en el uso de combustibles
fósiles para producir electricidad.
Sin embargo, ahora se enfrentarán,
en el primer encuentro bilateral con
el presidente Joe Biden, a los segu-
ros reclamos de la administración
norteamericana sobre el cambio cli-

mático y la afectación a las inversio-
nes gringas en la industria eléctrica y
la generación de energía limpia. Mé-
xico cree marcar la agenda bilateral
y busca negociar temas migratorios
como la estancia legal de los trabaja-
dores mexicanos, pero seguramente
el demócrata impondrá como condi-
ción para aceptar más mano de obra
de nuestros paisanos, el freno a la
política nacional en materia de ener-
gía. A Biden le interesa defender los
miles de millones de dólares de los
empresarios americanos y obligar a
que contaminemos menos el planeta.

En la nueva relación con los Es-
tados Unidos no tiene cabida nuestro
nacionalismo ramplón, sino que se
respeten las cláusulas del T-MEC y
el Acuerdo de París. El inquilino de
La Casa Blanca ya dio muestra de
que no somos sus principales veci-
nos, dada su preferencia por los ca-
nadienses, y su tan anunciada refor-

ma migratoria integral tardará en su
implementación, pero si le interesa
el dinero que las transnacionales in-
vierten en nuestro país. Difícilmente,
de la reunión virtual que hoy sosten-
drán los mandatarios, el mexicano le
dirá en su cara a Biden que no se
meta con su política energética.

Mientras tanto, los legisladores
tienen otras instrucciones que cum-
plir, como es el desafuero del go-
bernador de Tamaulipas, Francisco
Javier García Cabeza de Vaca, otro
distractor para desacreditar a la
oposición y ganar simpatías por la
supuesta lucha contra la corrup-
ción. Se utilizan los tiempos electo-
rales con precisión mediática para
restar votos a los contrarios y casti-
gar la insubordinación de goberna-
dores o críticos del sistema. Y di-
cen en Palacio Nacional que no lo
mueve el rencor o la venganza. 

Como anillo al dedo le cayó al

gobierno, la pifia de la Auditoría Su-
perior de la Federación por el infor-
me del aeropuerto en Texcoco. Más
allá de las irregularidades que en-
contró el órgano supervisor en todo
el gobierno federal, sus errores en
una auditoría rápidamente fueron ca-
pitalizados para denunciar una nue-
va e inexistente campaña en contra
del régimen. Ahora se ordena a la
Cámara investigue y sancione a sus
propios auditores. Este error da pau-
ta para descalificar y anular a otro
órgano autónomo. Pero los legisla-
dores de Morena guardaron silen-
cio ante las acusaciones de violen-
cia sexual en contra del senador
con licencia y aparentemente malo-
grado candidato a gobernador de
Guerrero, Félix Salgado Macedo-
nio. El Congreso está sólo para
atender las peticiones presidencia-
les, aunque con ello se encubra a
presuntos delincuentes.

La obstinación del presidente López
Obrador, con un empeño obsesivo,
enfermizo, de que la Cámara de Dipu-
tados circunscrita a sus caprichos,
aprobara la reforma a la Ley de la In-
dustria Eléctrica “sin cambiarle una
coma”, traza un rompimiento con el
compromiso adquirido por México en
2016 en París, de reducir en 22 por
ciento el gas de efecto invernadero
(GEI) y 51 el carbono negro.

Tal obsesión hace pensar que
esa conducta obedece a algún pacto
hecho con Donald Trump, a quien ha
sido fiel hasta después de su último
día en la Casa Blanca y que, por más
que hasta un chairo puede apreciar al-
tamente dañina, se ha empeñado en
llevarla adelante, pese a que no se ne-
cesita mucha inteligencia para vislum-
brar que se trata de una aberración.

Entregado en cuerpo y alma a de-
nostar al pasado para alimentar el
aplauso de sus simpatizantes, no repa-
ra en afirmar que la anterior reforma
efectuada antes que él, fue aprobada
con sobornos a los diputados y sena-
dores, hace dos legislaturas. Tampoco
en que hoy que él gobierna, no nece-
sita comprar conciencias. Simple-
mente, desconocer a quien no acepte
sus mensajes o sus caprichos. Antes
se compraban decisiones. Hoy se im-
ponen voluntades dictatoriales.

Su iniciativa presumiblemente
plantea cambiar el programa de com-
prar en subastas la energía que se usa
en México, para decidirse por la más
barata. Que haya libertad de adquirir
la opción que mejor parezca y en las
que participarán sus propias unidades
de generación. ¿Acaso decidiría por
adquirir las limpias? ¿Las que no ase-
sinen todo lo que respira? ¿Al mismo
planeta?

Aunque no existe referencia a
“cambio climático” en el T-MEC, sí
se incluyen temas sobre calidad del
aire, energías limpias, basura mari-
na, gestión forestal, océanos, adap-
tación, protección de la capa de
ozono y del medio marino por la
contaminación por buques, e inclu-
so mecanismos de mercado.

Esta situación habrá de acarrear
aumento en los desencuentros entre el
gobierno mexicano y el de Estados
Unidos. Y aunque el de aquí quiera
aparentar que no existe nada adverso,
es notorio que es al revés. Como en
todo lo que implica alguna sensibili-
dad para advertir o prevenir situacio-
nes políticas que anticipan desastres,
desavenencias, inconveniencias.

El Presidente tabasqueño alardea
que se reunirá con Joe Biden, para ha-
blar de temas comunes. Pero da la im-
presión de que lo hace a la manera de
Anastasio Somoza padre, quien afir-

mó al pueblo de Nicaragua que fue in-
vitado por Franklin D. Roosvelt, su
par en Estados Unidos.

No sólo no lo recibió. El mandata-
rio estadounidense dijo: “Puede ser
que Somoza sea un hijo de puta, pero
es nuestro hijo de puta”. Con esa ex-
presión reconocía el rechazo del suda-
mericano al comunismo. Somoza re-
gresó desairado a su tierra. Pero con-
gregó a sus gobernados para informar
que durante su estancia en el país del
norte recibió un trato particularmente
especial. Que su homólogo lo llenó de
incienso por el tino con que había
conducido el destino de Nicaragua.
Llenó de gloria su frustrada visita. Pe-
ro no eran los tiempos modernos en
los que la verdad se conoce más rápi-
do que tarde.

Hace unos días, nuestro Presiden-
te se atrevió a pedir a Estados Unidos
que no se inmiscuyera en nuestros
asuntos. Más que nada, en sus deci-

siones sobre política energética. Con
una incongruencia mental de tal mag-
nitud, que hace pensar que no mide
tamaños. Como los perros chihua-
huenses que ladran enardecidos a un
pastor alemán, como si quisieran en-
gullirlos en un bocado.

Seguramente, el gobierno del ve-
cino país ni siquiera dio la menor
importancia a esa petición. Como no
la daría a la que consiste en apartar a
sus instituciones de investigación,
como la DEA y otras, de México,
que tienen la edad en que ambos paí-
ses juntaron sus destinos.

Nuestro mandatario no entiende
que el que manda, no sólo sobre
México, sino en el mundo, es el ve-
cino. En el caso de las energías es
para bien. Si acá no puede enten-
derse eso, entonces perderemos por
falta de sesos.

ariosruiz@gmail.com

Energía, reto a EU
PERFIL DE MÉXICO

Por Armando
Ríos Ruiz

POR LA DERECHA..!
A sus órdenes, señor Presidente

Por Luis
Ángel García
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Me parece increíble que un políti-
co tan gris como Félix Salgado
Macedonio, genere toda una con-
troversia al interior de su partido
político, Morena, con relación a su
intención de ser candidato a la gu-
bernatura de Guerrero.

El problema –intuyo- ni siquie-
ra es el propio Salgado Macedo-
nio, sino la voluntad de quien(es)
maneja(n) los hilos de este parti-

do, que miden fuerzas para mos-
trar quién manda y quién no. Lo
demás, es circo.

Me parece grave que algunas
mujeres afines al presidente López
Obrador y a la 4T, defiendan qui-
zás no a Salgado, sino su candida-
tura simplemente porque es el de-
seo del Presidente de la Repúbli-
ca, entre datos y presuntos análi-
sis, invocan al complot, el pasaje
favorito del Presidente en turno.

Si viviésemos en un país me-
dianamente civilizado, no se per-
mitiría (desde ningún partido po-
lítico) que un individuo investi-

gado y/o acusado por violación
asumiera una candidatura para
un cargo de elección popular. Si
viviésemos en un país mediana-
mente civilizado, no se permiti-
ría (desde ningún partido políti-
co) que un individuo investigado
y/o acusado por secuestro, asu-
miera una candidatura para un
cargo de elección popular.

Ahora bien, ¿qué tanto interés
de Morena o del Presidente de la
República en que Félix Salgado
Macedonio sea candidato a gober-
nador de Guerrero?, un senador
que se ha caracterizado por sus
ocurrencias en la Cámara alta,

amenazó a los gobernadores con
la desaparición de poderes, ame-
nazó con solicitar la disolución de
la Suprema Corte (para reponer a
sus integrantes) y, así se ha condu-
cido en el senado.

Un sector importante de mu-
jeres dentro de Morena, ha soli-
citado de forma tajante que no
participe Salgado Macedonio en
el proceso de elección en Guerre-
ro por las acusaciones de abuso
sexual en su contra.

El tema ya está rebasando al
propio Salgado, un político dicha-
rachero sin principios ni ideología

más allá de satisfacer los deseos
del Presidente de la República. El
tema está radicado al interior de
Morena, el resultado de este pro-
ceso mostrará si en efecto, hay de-
mocracia e inclusión en ese parti-
do o continúa siendo un instituto
al servicio de los deseos del presi-
dente en turno y sus personeros -
Mario Delgado incluido-.

Apuntes a nuestro subdesa-
rrollo.

www.lopezsosa.com
joseantonio@

lopezsosa.com
@joseantonio1977

El dilema de Salgado Macedonio
DETRÁS DEL PODER

Por José Antonio 
López Sosa

Raúl Beyruti Sánchez es un prós-
pero empresario que enfrenta se-
ñalamientos del gobierno federal
sobre posible fraude y lavado de
dinero, por lo que se emitió una
orden de detención en su contra.  

El empresario está cataloga-
do como el principal activo de
tercerización del país, por lo
que es considerado “el rey del
outsourcing”, una forma de sub-
contratación laboral que se pla-
nea desaparecer del mapa eco-
nómico de México.  

Se trata de un personaje sui gé-
neris de los que emergen en la cultu-
ra mexicana basados en su tesón y
construyendo un imperio económi-
co con negocios de diversos tipos.  

Beyruti Sánchez proviene de
una familia de bajos recursos que
inició con empleos modestos y
que aprovechó las oportunidades

que existen en México para acu-
mular una enorme fortuna, donde
el outsourcing resultó ser piedra
fundamental para ello.  

Pero no es el único renglón en
que demostró su capacidad em-
presarial, ya que a la par de la sub-
contratación, el llamado “rey del
outsourcing” emprendió aventuras
en la gastronomía con una cadena
de restaurantes y hasta en la indus-
tria editorial donde llegó a tener el
15 por ciento de las acciones de
Media Business Generators y el
20 por ciento de las acciones del
diario El Economista.

Poblano de nacimiento, se de-
cidió a iniciar su ascenso en la
Ciudad de México, donde pasó
por distintas etapas, hasta conver-
tirse en un importante
empresario.  

En una entrevista con la revista
Forbes (de la que era o es accio-
nista) da detalles de su actividad
empresarial “180,000 colaborado-
res contratados para terceros. Raúl
Beyruti afirma que su

empresa, GINgroup, es el cuarto
empleador más grande de México.
Por lo pronto, esa cifra es incluso
superior a los 170,000 empleados
que contratan las 20 empresas
de outsourcing afiliadas a la Aso-
ciación Mexicana de Capital Hu-
mano (Amech, a la que, por cierto,
no pertenece GINgroup)”.  

“Para Beyruti, son dos las cla-
ves que hacen que 4,500 compa-
ñías elijan a su empresa para ad-
ministrar a su personal, entre
ellas Walmart, Comex, Afirme,
HSBC y Santander. La primera,
indica, es un software de admi-
nistración que permite a los
clientes conocer los datos de sus
empleados en tiempo real en ma-
teria de sueldos, ausentismo, ho-
ras extra, comisiones y pagos al
seguro social”.  

“La segunda, y más importan-
te, es un paquete de beneficios que
incluyen servicios de 70 empresas
entre seguros, acceso a créditos,
gimnasios y atención médica que
brindan de manera gratuita para
todos los colaboradores”.  

“Buscamos que nuestros clientes
sientan que lo que pagan por honora-
rios es un servicio de alta calidad,
dejamos totalmente satisfecho al
cliente, incluso tenemos algunos que
llevan 20 años con nosotros”, esta-
blece Beyruti en entrevista con la
afamada revista Forbes México.  

Otras empresas de tercerización
califican a GINgroup como empre-
sa simuladora por este modelo de
beneficios integrados que aplica.  

Ante este señalamiento, Beyru-
ti establecía: “el competidor busca
crear problemas donde no los
hay”, al tiempo que consideraba
en torno de las críticas a su mode-
lo, y aseguraba que las críticas e
intentos por desprestigiar a GIN-
group se relacionan con el hecho
de que pocas empresas tienen el
tamaño para consolidar un paque-
te de prestaciones tan extenso y a
bajo costo como el suyo.  

Los problemas para el “rey del
outsourcing” se veían venir desde
hace algún tiempo, cuando el pre-
sidente López Obrador hacía refe-

rencia de él, sin dar su nombre,
pero aclarando que estaba abierta
una investigación hacia las llama-
das empresas de tercerización u
outsourcing, por lo que emitió una
iniciativa de ley que se encuentra
en el Congreso para desaparecer
esta figura del subempleo.  

Pero también se sabe que no so-
lamente es el modelo de la subcon-
tratación y el problema de las fac-
tureras, sino que detrás de todo es-
to se encuentra otras situaciones de
los supuestos financiamientos que
salían del empresario hacia los
principales adversarios del Ejecuti-
vo federal, entre los que se encuen-
tran algunos comunicadores y po-
líticos de oposición, especialmente
una ex pareja presidencial que in-
tenta regresar por sus fueros.  

Eso sí, se sabe que Beyruti
Sánchez tiene especialistas en to-
dos los renglones, el financiero, el
jurídico y el de expertos en crisis e
imagen, que pronto darán a cono-
cer distintos puntos de vista. 

ramonzurita44@hotmail.com

Beyruti, el “rey del outsourcing”

Por Ramón 
Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL
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Al parecer todo fue producto de la
casualidad. Como suele suceder,
ninguno de los pasajeros del vuelo
de la tarde de ayer de Guadalajara
a la Ciudad de México, en que viajó
Andrés Manuel López Obrador,

estaba enterado de que serían com-
pañeros de viaje del Presidente. 

Cuando se dieron cuenta, el ta-
basqueño y sus auxiliares ya estaban
ahí, compartiendo asientos.  

Fue durante el viaje que se orga-
nizó la conjura. Un grupo de pasa-
jeros de la parte trasera, entre ellos
varios jóvenes, acordaron mentár-
sela. Así, al llegar a la capital y
mientras se preparaban para tomar
la salida del avión, mientras una mu-
jer tomaba fotos de AMLO para
confirmar su presencia, otros co-
menzaron el coro:   

“¡Que chingue a su madre el ‘pe-
je’!... ¡que chingue a su madre el
‘peje’!”, gritaban entre risas.  

Varios videos fueron subidos a
redes para atestiguar los hechos.  

En varios se ve y escucha cómo
López Obrador sale primero segui-
do por el aluvión de mentadas y baja
por la escalerilla auxiliar para abordar
una camioneta del aeropuerto por la
plataforma de maniobras de los avio-
nes, para evitarle caminar por los pa-
sillos y salas del aeropuerto. 

Según un texto de Reforma -que
por cierto fue el único medio que co-
locó una nota periodística de los he-
chos en su página web, El Universal
subió otra, escondida entre otras in-
formaciones-, todo ocurrió luego de
que “un grupo de jóvenes, sentados
en la parte trasera del avión, había
organizado su protesta durante el tra-
yecto, que fue de una hora.  

“Primero, una mujer se levantó
a tomarle una fotografía, para con-
firmar que el Presidente estuviera
en la misma aeronave, y después
comenzaron a gritarle. 

“López Obrador llegó en el vuelo
AMX 237 de Aeroméxico, planeado
a salir a las 14:57 de Guadalajara”. 

El Presidente viajó de regreso
a la Ciudad de México, luego de
una gira de tres días por Querétaro
y Zacatecas, donde promocionó

sus programas sociales e inauguró
un hospital y cuarteles de la Guar-
dia Nacional. 

Cabe mencionar que en esa gira
hubo también actos de protesta en
contra de su gobierno y presencia
en los estados por parte de familiares
de desaparecidos y otros inconfor-
mes, entre ellos mujeres que protes-
taron por su apoyo a la candidatura
de Félix Salgado Macedonio como
candidato de Morena a la guberna-
tura de Guerrero. 

En uno de esos actos mujeres
simpatizantes de Morena agredieron

e hirieron a una activista que protes-
taba por lo de Salgado Macedonio. 

¡Cierto!, habrá quienes digan hoy
que AMLO no es el único Presidente
de México que ha recibido una men-
tada masiva de madre, pero sí el úni-
co que le ha ocurrido en el avión. 

Era clásico que las mentadas al
Presidente surgieran en las celebra-
ciones del Grito y desde el anoni-
mato de la muchedumbre de la plan-
cha del Zócalo.  

En esta ocasión fue casi de frente
apenas a unos pasos de distancia.
Como lo apunto: sin miedo ni res-
peto al personaje ni su investidura. 

¿Seguirá viajando en avión co-
mercial? ¿Será la única vez que se
la refresquen? ¿Se hará común el
coro?  

La experiencia indica que, ocu-
rrida la primera vez, sigue sucedien-
do. Y que los hechos escalan. 

¿PASARÁ FAST-TRACK… 
O POR PARLAMENTO ABIERTO? 

Una vez que llegó al Senado, el
chiapaneco Eduardo Ramírez,
presidente del Senado, remitió el
dictamen de la Ley de Industria
Eléctrica aprobado por la Cámara
de Diputados, al menos a 3 comi-
siones senatoriales para su análisis
y aprobación. 

Todo hasta ahí indicaba que la

iniciativa preferente del Presidente
de la República sería sometida a un
proceso de consulta que podría de-
rivar en cambios en esa iniciativa. 

Y es que Ricardo Monreal, líder
de la banca de Morena y presidente
de la Junta de Coordinación Política
había pedido un espacio de reflexión
y concertación para tramitar esta re-
forma, debido que le ve que gene-
rará conflictos internacionales y cos-
tosos litigios. 

Peeero, parece que llegó una or-
den muy superior que indicó que
se dejaran de jugarle a la democra-
cia y sacaran adelante y rápido el
dictamen. Como ocurrió en San
Lázaro.  

Así que podríamos ver un trámite
super-rápido para aprovechar las dos

sesiones plenarias de esta semana
para sacar ya la reforma. 

¡FELICITACIONES¡ 
En este contexto y luego de pasar el
fin de semana con AMLO en una
serie de eventos en Zacatecas, Ri-

cardo Monreal recibió felicitacio-
nes y reconocimientos por parte del
mandatario. 

El tabasqueño no sólo le agrade-
ció su asistencia, sino le hizo un pú-
blico respaldo a su capacidad de ne-
gociación para sacar adelante las
iniciativas con la que se está redi-

señando al Estado mexicano. 
Entre otras felicitaciones, AM-

LO le reconoció haber sacado ade-
lante el considerar delito grave el
fraude electoral y la corrupción. 

De 1994 y hasta antes de 2019,
cuando se hizo la anterior reforma,
recordó López Obrador, “estuvi-
mos más de 20 años con discursos
en donde se habló de combatir la
corrupción, donde nació el Instituto
de la Transparencia para Combatir
la Corrupción, y se creó el instituto,
o la Fiscalía Anticorrupción”.  

Reformas claves, dijo el man-
datario, son las que se han apro-
bado bajo el liderazgo del sena-
dor Monreal, “quien ha empuja-
do el combate a la corrupción y
a la impunidad”.

REPRESENTATIVIDAD EN EL SECTOR

La Asociación Mexicana de Empre-
sas de Seguridad Privada, la AMESP,
alcanzó hace unos días la integración
de las 102 firmas empresariales de
seguridad privada más grandes, só-
lidas e importantes en México, con
lo que ubica a esta organización en
el más representativo y grande en el
sector a 8 años de su creación. 

En este contexto, el capitán Sal-

vador López Contreras, presidente
de este organismo, quien, desde su
llegada a este cargo, el pasado mes
de diciembre, se ha manifestado por
lograr la unidad de este gremio. 

“La AMESP continuará traba-
jando por la integración de todas las
empresas de seguridad privada en
sus filas”, precisó. 

Así, al dar la bienvenida a los
nuevos integrantes de la asociación
indicó que pronto se verá ya la apro-
bación de una ley Nacional de Se-
guridad Privada por parte del Con-
greso mexicano. 

De igual forma, se dará paso a
la creación de la Cámara Nacional
de la Industria de la Seguridad Pri-
vada, que actuará en coordinación
con el gobierno de la república. 

La seguridad privada, dijo, bus-
cará participar en la salvaguarda de
las instalaciones críticas o estraté-
gicas que dan viabilidad al país y
contribuyen a la preservación de la
Seguridad Nacional.  

De ahí que se encuentran en
pláticas con representantes del Ser-
vicio de Protección Federal, de la
SSPC, para llegar a un acuerdo que
permita la colaboración entre am-
bas instancias. 

Al sector de la seguridad privada,
recordó, lo integran casi un millón
de personas y en los últimos años,
debido a los problemas económicos
y de seguridad que existen en el país,
ha tenido un crecimiento de entre el
18 y 24 por ciento y alcanza un valor
de 485 mil millones de pesos, equi-
valente a 2 por ciento del producto
interno bruto (PIB). 

Tan sólo las 102 empresas que
integran la AMESP suman en con-
junto la fuerza laboral más repre-
sentativa del sector con más de 150
mil personas. 

rvizcainoa@gmail.com/ 
Twitter: @_Vizcaino / 

facebook.com/rvizcainoa

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Macedonio...

Y ayer le perdieron el miedo y el respeto a AMLO

Por Roberto 
Vizcaíno
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LA NETA, COMO DIRÍA EL CLÁSI-
CO DE ZEDILLO: NO SÉ POR QUÉ
SE ENREDA EL PRESIDENTE EN
BUSCAR A LOS PATROCINADO-
RES DEL TITULAR DE LA ASF, SI
SOLAMENTE TENDRÍA QUE IN-
DAGAR UN POCO EN EL CONSE-
JO COORDINADOR EMPRESA-
RIAL Y EN UN EX MANDATARIO,
DE ORIGEN OAXAQUEÑO, QUE
TENÍA MUCHA FUERZA Y NEGO-
CIOS CON PEÑA NIETO… EN PO-
LÍTICA: “SOCIOS O CÓMPLI-
CES”, NO HAY MUCHAS IDEAS…

Muchos años han pasado y por el
tiempo que tenemos en el periodismo
y en el que pasamos en la economía,
conocimos muchas cuestiones que al
tiempo salen a relucir, la realidad es
que los tiempos cambian y las condi-
ciones y circunstancias en el país son
diferentes, a pesar de todo lo que pre-
tende el Presidente en un cambio mo-
ral y de sistema, no hay muchos que
le sigan en ritmo ni que pretendan ha-
cer ese ejercicio moral y de sistema
porque no están en ese rollo, dicen
ellos. La realidad es que cuando inda-
gan en los colaboradores de los altos
funcionarios que no son directamente
ligados a Morena o que fueron sor-
prendidos por sus aliados que al final
de cuentas les entregan malas cuentas
como en el caso de Cué y otros malan-
drines que brincan en el petate oaxa-
queño, se pueden observar las jugadas
de “protección” que se diseñaron para
evitar que las indagaciones de los
fraudes, robos y corruptelas lleguen en
realidad a donde deben de llegar y así
pues todos nos hacemos medio “pen-
tontos” y se siguen las promesas del
cambio y de la justicia, cuando vemos
a los pillos andar en sus negocios, co-
mo si nada hubiera sucedido.

Muchos me indican que la mayo-
ría de la Cámara compuesta en ese
tiempo por morenistas fueron los que
aprobaron el nombramiento de David
Colmenares Páramo y que en este
asunto se movieron muchas fuerzas
porque era como imponer, al tiempo,
un buen escudo de protección para
que no se llegue realmente a los robos
y corruptelas del pasado y algunos del
presente y sí en cambio, le dieran al

Presidente un fuerte golpe que si bien
no lo derribó, cuando menos operó
para que muchos medios y “chayote-
ros” se dieran vuelo para joder, y en-
tonces, el mismo Presidente responde
y exige que se investigue realmente el
fondo político del golpe dado desde
las oficinas de la ASF con un fin emi-
nentemente político de aglutinar a las
fuerzas de “oposición”, para cuando
menos joder o pretender joder la cre-
dibilidad del Presidente y su actuar.
Por esa razón, cuando se habla de to-
do esto, la realidad es que las investi-
gaciones deben llegar a los orígenes
y encontrar a los patrocinadores de
tal argucia que no ha dado resultado
y  en cambio provoca, cuando me-
nos, el escándalo que obligaría a pre-
sentar muchas renuncias y no alegar
que “nos equivocamos”, porque no
están en esos tiempos, se debe enten-
der que hay un grupo poderoso que
busca llegar nuevamente a poder en
Oaxaca, y para ello, ocupa a todos
los pequeños grupitos de políticos
que andan por ahí con ganas pero sin
fuerza ni moral ni política.

Por tal razón, incluso, se busca por
medios de comunicación tratar de en-
volver a otros políticos que ni siquiera
andan en el tema, no porque no les
apasione la política, sino porque no
son ni sus tiempos ni sus circunstan-

cias y existe, en verdad, una enorme
alianza y responsabilidad entre el ac-
tual gobierno oaxaqueño y el presi-
dente López Obrador y cuando hay li-
gas fuertes no se rompen con intrigas
baratas las alianzas sanas y que están
claras para los oaxaqueños.

En tales condiciones, los que aho-
ra no se deben hacer “bolas” son pre-
cisamente los aguerridos luchadores
de Morena que en sus prisas, incluso,
creen que ya existe una definición pa-
ra la sucesión, y por ello hablan y cui-
dan mucho la figura de la senadora
Harp, esas fuerzas que se dan de fren-
tazos internos y luchan y se golpean
bajo la mesa son las que al final de
cuentas obligan a que los que en ver-
dad tienen las riendas del país y de la
entidad, den las instrucciones para
que se realicen las cosas como se de-
ben hacer y no por los caprichitos de
algunos acelerados que creen que la
política se hace con golpes, publici-
dad y paros, o haciendo la “barba” a
los mandamases en los diferentes ni-
veles de la política nacional.

La última visita a la entidad del
Presidente de Morena no dejó buenos
recuerdos ni resultados, porque salie-
ron los grupos tradicionales movidos
por los recursos y las presiones y die-
ron al traste todos los caminos que
debían de recorrerse para los cambios

y nombramientos de candidatos en la
entidad, si los grupos o tribus que son
tan aguerridos en el interior de More-
na no entienden que una cosa es andar
en la “oposición” y otra es el camino
del buen gobierno, las cosas se enre-
darán como ha sucedido muchas oca-
siones en la entidad, por fortuna, cree-
mos, que los principales dirigentes de
los grupos tribales ya andan enten-
diendo cómo se deben hacer las cosas
en la actualidad y no echar a perder
los cambios y conquistas logradas por
la lucha de tantos años.

Todos están muy atentos a la pró-
xima visita del presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador al estado de Oa-
xaca, donde se supone visitará Guela-
tao, por el aniversario del nacimientos
de don Benito Juárez, el 21 de marzo,
porque creen que como en los viejos
tiempos las señas y las formas darán a
entender las preferencias y las tenden-
cias de los que se deben arropar para
la sucesión en la entidad, y la verdad
es que Oaxaca es de vital importancia
en el escenario nacional para el próxi-
mo proceso electoral para definir el
rumbo real del cambio que ha preten-
dido AMLO y por el cual se han agru-
pado muchos mexicanos, como una
de sus últimas cartas, si se fracasa, co-
mo dicen o dirían en Lecumberri:
“pues tiznó a su madre…”

ASF y la conjura fifí

Los que ahora no se
deben hacer “bolas”
son precisamente
los aguerridos
luchadores de
Morena que en 

sus prisas, incluso,
creen que ya existe
una definición para
la sucesión en

Oaxaca, y por ello
hablan y cuidan
mucho la figura 
de la senadora
Susana Harp.

Por Sócrates A.
Campos Lemus

¡QUE CONSTE,.. SON REFLEXIONES!

socrates_campos8@yahoo.com.mx

La senadora morenista Susana Harp.
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Maryfer Centeno, a quien ac-
tualmente vemos en el pro-
grama “Hoy”, tras un año de
ausencia en dicha emisión,
donde comparte su experien-
cia en el análisis de persona-
lidades y escritura, abrió su
corazón en una charla exclu-
siva con DIARIOIMAGEN.

Cuando tenía 8 años de
edad, sus papás se divorcia-
ron, en ese entonces comenzó
a tener desmayos y ataques
de epilepsia, pero la grafolo-
gía le cambió la vida. 

“Recuerdo perfecto que
estábamos celebrando el cum-
pleaños número nueve de una
amiga que se llama Bianca,
en el extinto restaurante ‘He-
lens’, yo tenía ocho años y
medio, estaba en un juego y
de repente me atoro, llego a
la mesa con mi abuelita, me
sentía toda mareada y de ahí
recuerdo una película de co-
lores sepia sin saber exacta-

mente qué estaba pasando, fue
a partir de ahí que comenza-
mos con estudios, me sacaban
hasta seis tomas de sangre en
un día”, revela Maryfer Cen-
teno,  quien  estudió Derecho,
grafología, grafoscopia y len-
guaje corporal. 

Cuando conoce a su es-
poso Carlos Marín y él se da
cuenta que toma Tegretol, le
pregunta si es epiléptica y es
cuando ella decide cambiar
su vida, dejó de tomar el me-
dicamento y se da cuenta que
aplicando sus conocimientos
de grafología, le ayuda a
nunca más volver a tener un
ataque de epilepsia, cambió
su forma de escribir y fue
acabando con sus miedos e
inseguridades. Desde enton-
ces, no se ha vuelto a desma-
yar, en sus estudios clínicos
sale bien de salud, y es cuan-
do se da cuenta que todo está
en la mente. 

LAS EMOCIONES TIENEN
QUE VER CON LAS
ENFERMEDADES

“Carlos me dijo que si era epi-
léptica y  me asustó la palabra.
Mi mamá es grafóloga, vengo
de una familia de abogados y
de empresarios, pero realmen-
te son catedráticos, gente es-
tudiosa, supimos que las emo-
ciones tenían mucho que ver
con las enfermedades y yo le
tenía miedo a todo, vivía a tra-
vés del miedo. Escribía muy
apretado, ahora escribo mu-
cho más suelto, aprendí a de-
cir todo y a no guardarme na-
da.  No me he vuelto a des-
mayar, soy una persona que
nunca se imaginó aparecer en
la televisión , ni hacer medios
de comunicación, no era al-
guien que pensara mucho en
el futuro, ahora sí lo pienso
porque ya tengo más respon-
sabilidades”.

Tenía 19 años cuando co-
noció a Carlos Marín, su pri-
mer y único novio, además
de su gran amor, con quien
actualmente celebra seis años
de casada, aunque antes de
contraer matrimonio con Car-
los Marín, tuvieron un no-
viazgo de casi seis años.

“Siempre me quise casar
con un hombre como él, Car-
los me cambió la vida. Cuan-
do lo conocí era una joven-
cita inocente”, dice muy ena-
morada Maryfer Centeno,
quien es perito, forma peritos
(tiene su propio Colegio Me-
xicano de Grafología) y ade-
más dos grafocafés, uno está
en la colonia Condesa y el
otro en Vértiz Narvarte, en
la Ciudad de México, donde

te tomas un café y te dan tu
grafología. 

Maryfer Centeno fue una
niña muy deseada, cuidada y
amada por sus padres Miguel
Ángel Centeno Guadarrama
y María del Carmen Muñoz
Barroso. Su mamá pierde dos
hijos antes de que ella nacie-
ra, después su mamá va con
su abuelita a la Basílica a pe-
dirle a la Virgen de Guadalu-
pe ser mamá de una niña y
fue tanta la fe que llegó Mary-
fer Centeno y nació en el
Hospital Español, fue una ni-
ña muy deseada. “Mi mamá
tuvo un embarazo de alto
riesgo, por ello mis hermani-
tos que perdió mi mamá antes
de que naciera son mis ánge-
les que me cuidan y me pro-
tegen desde que nací”.

HAY GENTE QUE LE HA
HECHO MUCHO DAÑO, QUE
INCLUSO LA AVENTARON

POR LAS ESCALERAS Y ESO
NO FUE UN ACCIDENTE

Al ser una niña tan amada por
sus padres, era que quizá
Maryfer Centeno pensaba
que toda la gente era buena.
Cuando comenzó a trabajar
en la televisión daba hasta
cuatro conferencias por se-
mana, lo cual era maratónico.
Recibió correos electrónicos
de personas que le pedían es-
tudios grafológicos con la
promesa que después le de-
positarían, ella los hacía, y
nunca llegaron esos depósi-
tos. “He confiado mucho,
pensaba que toda la gente era
buena, pero la vida me fue
enseñando que hay gente que
solo hace daño por pasatiem-

po, y me han lastimado. Re-
cuerdo una nota horrible que
salió en una revista y de ver-
dad ni siquiera conocía a la
persona, una nota horrible,
llena de mentiras. En una oca-
sión cuando estuve en un pro-
grama de moda, a la salida
una persona me aventó por

las escaleras y eso no fue un
accidente. En la vida me ha
tocado superar muchas cosas,
me he dado cuenta de mi pro-
pias inseguridades y de mis
propias fortalezas”.

“Todos los jueves estoy
con Joaquín López Dóriga,
un líder de opinión extraor-

POR
GLORIA

CARPIO

REÍR... LLORAR... SENTIR...

“El 19 de diciembre pasado, un día antes de mi cumpleaños,

Andrea Rodríguez que es amiga mía y que además es una

productora extraordinaria, que está a cargo del programa

‘Hoy’ ,me invitó a regresar. Platicamos los contenidos, pla-

neamos el regreso porque siempre he querido mucho al pro-

grama ‘Hoy’ que es mi alma máter”, dice Maryfer Centeno, a

quien vemos en “Hoy”, desde el pasado 15 de febrero.

*** Cuando tenía 8 años de edad,
sus papás se divorciaron, en ese
entonces comenzó a tener 
desmayos y ataques de epilepsia,
pero la grafología le cambió la vida 
y nunca más ha vuelto a tener 
un ataque de epilepsia 
*** Actualmente la vemos en el
programa “Hoy”, además, todos los
jueves participa en el programa de
Joaquín López Dóriga, está en “Los
40 Principales”; prepara un cuarto libro
y streaming, abrirá una Universidad
con diversas carreras en línea; su
Colegio Mexicano de Grafología es el
más grande a nivel mundial

Tiene su Grafocafé en la Condesa; consulta su libro “Arregla tu vida con Grafología”

Cuando Maryfer Centeno cambió
su forma de escribir, acabó con
sus miedos y transformó su vida
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dinario, un hombre al que
le aprendo todos los días,
también aprendo de su equi-
po como Dolores Colín. Es-
toy en ‘Los 40 Principa-
les’; tengo un proyecto in-
creíble para un streaming,
del cual no puedo hablar. Se
viene mi cuarto libro y es-
toy por una universidad con
diferentes carreras para que
las personas puedan estu-
diar en línea. Soy una per-
sona que si en algo confía
es en la educación”.

“ARREGLA TU VIDA CON
GRAFOLOGÍA: ESCRIBE
PARA LOGRAR LO QUE

QUIERES”
En el 2019 publica su libro
“Arregla tu vida con Grafo-
logía: Escribe para lograr lo
que quieres”, el cual llega en
un momento de cambios,
donde Maryfer Centeno que-
ría atreverse a hacer cosas dis-
tintas. “A mí nunca me ha da-
do miedo arriesgarme, me di-
ce mucho Carla Estrada, que
es mi gran mentor, que atre-
vida es ignorancia, y creo que
la ignorancia y la inocencia
soy muy atrevidas, porque yo
era muy inocente. Cuando es-
cribo ‘Arregla tu vida con

Grafología’ que es mi tercer
libro y best seller, con el que
me siento tan orgullosa por-
que he ayudado a tanta gente.
Este es un libro donde te re-
alizas una entrevista a ti mis-
mo y donde dibujas. Y en el
libro descubres qué significa
dibujarte de ojos pequeños,
que significa dibujarte de
piernas delgadas, tu forma de
vestir, e infinidad de temas
más”.

- El pasado 15 de febrero re-
gresaste al programa
“Hoy”, después de un año
de ausencia.

El 19 de diciembre pasa-
do, un día antes de mi cum-
pleaños, Andrea Rodríguez
que es amiga mía y que ade-
más es una productora ex-
traordinaria, que está a cargo
del programa “Hoy” y que
tiene un liderazgo único,  me
invitó a regresar al programa.
Platicamos los contenidos,
siempre he querido mucho al
programa “Hoy” que es mi
alma máter.

CONOCE PARTE DEL
SIGNIFICADO DE TU

ESCRITURA
- Qué significa escribir hacia

la izquierda, hacia la dere-
cha o de forma muy recta.

Es vivir en el pasado, que-

darte en  el ayer. Sin embargo,
escribimos con el cerebro, la
letra cambia de acuerdo al es-
tado del ánimo, nunca escri-
bimos igual. 

Escribir hacia la izquierda
es quedarte en el pasado y re-
sistirte al cambio; escribir
muy parado, de forma recta,
es ser muy terco, y escribir
hacia la derecha es abrirse al
cambio.
- Característica  de cuando
se escribe con letra grande.

Es una persona que le gus-
ta llamar la atención. 

- Cuando se escribe con letra
pequeña.

Es una persona que es más
observadora, más minuciosa.

- Cuando se tiene letra fea.
Eso es una falacia, la be-

lleza es subjetiva. No hay le-
tra bonita, como tampoco hay
letra fea.

- Cuando la letra es alargada.
Son personas idealistas.

- Cuando escribes todo en
mayúsculas

Eres concreto, te gusta ser
práctico.

-Cuando escribes todo en
minúsculas.

Es ser absolutamente
emocional.  

- Cuando se tiene letra legi-
ble e ilegible.

Habría que analizar cada
caso en particular, todo lo de-
más sería irresponsable y
atrevido decir.

- Quienes firman con un as-
terisco o una estrella al final.

Son creativas, pero tam-
bién andan un poco a la
defensiva.

- Escribir con letras mayús-
culas y minúsculas, es decir
como revolverlas.

Estás distraído, con una
dificultad para aterrizar ideas,
pero no es nada malo, ni nada
bueno porque también puede
ser agilidad, no hay nada que
sea totalmente malo, ni nada
que sea totalmente bueno, son
rasgos de personalidad que
hay que saber ocuparlos.

NO ES CORRECTO
QUEDARSE CON 

CUALQUIER SENTIMIENTO
ATORADO  PORQUE 

NOS DAÑA
- En estos momentos de pan-
demia, de incertidumbre,

muchas personas hemos su-
frido de ansiedad, tu libro
“Arregla tu vida con Grafo-
logía” es de gran ayuda.

Vale la pena entender que
los miedos son parte de la vida
y que es un mecanismo de de-
fensa para sobrevivir, por
ejemplo, el miedo hace que no
te avientes de un quinto piso.

La incertidumbre que es-
tamos viviendo pone a prueba
muchas cosas en nosotros, he
aprendido a lo largo de mi vi-
da que no se trata de no sentir,
sino de aprender a sentir, es
decir, cuando escucho a al-
guien que le dice a su hijo “no
llores, no estés triste” es anu-
lar  la emoción y vale la pena
sentirse triste y vale la pena
enojarse, lo que no es correcto
es quedarse con esos senti-
mientos adentro sin poderlos
expresar porque nos dañan,
nos lastiman. 

Generalmente cuando una
persona está ansiosa escribe
muy rápido, come muy rápi-
do, duerme, pero no descansa
porque está pensando en sus
preocupaciones, la ansiedad
es un miedo exagerado y es
un miedo crónico y es vivir
en la angustia. 

Cuando logras escribir
mas espacio estás trabajando
con tu ansiedad, estás escri-
biendo de forma distinta.

- Tu libro “Arregla tu vida
con grafología” ayuda a
conocernos. 

En el 2019 publica su tercer libro, que ya es best seller, “Arregla

tu vida con Grafología”, con el que se siente muy orgullosa

porque ha ayudado a mucha gente. “Es un libro donde te re-

alizas una autoentrevista y donde dibujas. Y en el libro des-

cubres qué significa dibujarte de ojos pequeños, que significa

dibujarte de piernas delgadas, tu forma de vestir, e infinidad

de temas más”.

Maryfer Centeno escribía muy apretado, “ahora escribo mucho más suelto, aprendí a decir

todo y a no guardarme nada”.

TODO ESTÁ EN LA MENTE
Cuando conoce a su esposo Carlos Marín 

y él se da cuenta que toma Tegretol, 
le pregunta si es epiléptica y es cuando ella
decide cambiar su vida, dejó de tomar el

medicamento y se da cuenta que aplicando 
sus conocimientos de grafología, le ayuda a

nunca más volver a tener un ataque de epilepsia,
cambió su forma de escribir y fue acabando 
con sus miedos e inseguridades. Desde

entonces, no se ha vuelto a desmayar, en sus
estudios clínicos sale bien de salud, y es 

cuando se da cuenta que todo está en la mente.
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Cualquier persona que
quiera conocerse lo puede
leer. Estoy convencida que
puede ayudar a quitar el po-
der a los demás a que te las-
timen y a otros tomen deci-
siones por ti. “Arregla tu vida
con grafología” está escrito
con todo el amor y con toda
la responsabilidad del mundo,
este libro ha ayudado a mu-
cha gente.

LA GRAFOTERAPIA
- Qué es la grafoterapia.

Es cambiar un rasgo de tu
letra para cambiar un rasgo
de tu personalidad, a partir de
hoy y para siempre.

Un ejemplo, cuando una
persona escribe demasiado re-
dondo está siendo sumamente
emocional, cuando una per-
sona empieza a escribir más
largo se vuelve más racional.

- Tienes tu escuela de grafo-
logía que es las más grande
a nivel mundial, con validez
oficial. 

Se llama Colegio Mexica-
no de Grafología y me enteré
que es la más grande a nivel
mundial,  lo cual me tiene
muy contenta, muy orgullosa
pero también con una gran

responsabilidad de seguir for-
mando a los mejores peritos.

Como los cursos son en
línea, tenemos alumnos que
que están en Israel, en Los
Ángeles, en Madrid, en Bar-
celona, tenemos peritos en
todo el mundo y pueden tra-
bajar en orientación vocacio-
nal, pueden trabajar dando
grafoterapias.

Tenemos también peritos
en grafoscopía que son los
que analizan si una escritura
corresponde o no, si una firma
es coetánea en cuanto a tiem-
po, falsificación de firma.

Un perito en grafología
puede darse cuenta si un niño
ha sido abusado, ha sufrido
bullying, si está mejor con ma-
má o con papá, es un estudio
verdaderamente completo.

Tenemos una plantilla
muy grande de peritos. Mi
mamá inició con el Colegio
Mexicano de Grafología hace
25 años, la grafología en Mé-
xico tiene un lugar privilegia-
do y muy reconocido a nivel
mundial, a tal grado que nues-
tros peritos son reconocidos
en todo el mundo. 

También me pueden en-
viar su letra o de algún fa-
miliar fallecido, de quien us-

tedes quieran, y les hago el
estudio.

Además de la carrera co-
mo perito, también están los
cursos exprés por si solamen-
te quieres aprender grafología
y el curso exprés de lenguaje
corporal.

LA PSICOLOGÍA DEL COLOR
- Tienes tu grafocafé en Cam-
peche 228, colonia Condesa,
en la Ciudad de México.

Es una cafetería con la
magia de la grafología y ade-
más a un precio verdadera-
mente accesible, es el grafo-
café más barato del mundo
para tener tu grafología ,sin
duda alguna.

- ¿Te dejas guiar por el sig-
nificado de los colores?

Absolutamente, soy una
persona que ha estudiado mu-
cho la psicología del color, de
hecho en mi libro “Arregla tu
vida con grafología” hay un
apartado sobre el color, la
fuerza que te da un color es
en cuestión de segundos 

- Cuál es el color del éxito.
No existe el color del éxi-

to, el éxito depende absolu-
tamente de tus necesidades.

Rojo: Si sientes falta de
energía, te va a servir mucho.

Morado: Si te hace falta
es transformación.

Naranja: Te va a servir si
estás deprimida.

Verde: Si estás tratando
de regresar a tus orígenes.

Azul: Si estás buscando
liderazgo.

Más que un color para el
éxito, cada receta es única,
porque cada persona tiene ne-
cesidades únicas.

- Con qué color de tinta es-
cribes o firmas.

Últimamente he estado
usando una pluma de tinta
verde que es mi favorita. Me
gusta mucho usar plumas
fuente para escribir o plumas
muy delgadas. Cuando iba a
la universidad escribía en co-
lor azul, he sido muy ideática,
pero con los años me he vuel-
to más flexible.

- Ya tienes tres libros: “Gra-
fomaniatics”, “Grafología
en el amor” y “Arregla tu vi-
da con grafología.

“Grafología en el amor”
Fue mi segundo libro, Mi pri-
mer libro se llamó “Grafoma-
niatics”, salió el año que me
casé, pero comencé a escribir-
lo antes de contraer nupcias.
Y al año siguiente de casada
escribí “Grafología en el
amor” porque creo que en el
enamoramiento, el amor exige
conocer a tu pareja y este es
un libro para saber si estás listo
para tener pareja, para conocer
a tu pareja, para detectar una
pareja infiel, una pareja celosa,
una pareja violenta, etcétera.

- ¿Te enamoró la letra de tu
esposo?

No solo me enamora su
letra, me enamora su genero-
sidad, su inteligencia emocio-
nal, me gusta su visión para
los negocios, me gustan sus
ojos azules, me gusta todo él.

SU CUARTO LIBRO 
TAMBIÉN HABLARÁ DE 
LA RECONSTRUCCIÓN

. ¿Ya tiene título tu cuarto
libro?

No tiene nombre, va a tra-
tar de historias de éxito, cómo
escriben las personalidades
que han transformado la his-
toria y habla sobre una re-
construcción porque todos
hemos tenido que reconstruir-
nos en esta pandemia.

- Amas a tu perrito Yorkie,
¿ya cuántos años tiene?

Ya tiene seis años de edad
y lo amo. Yorkie me volvió
más consciente, más protec-
tora del cuidado de cualquier
ser vivo,  Yorkie me ha hecho
un mejor ser humano en to-
dos los sentidos. 

Gracias por el espacio.
Cualquier duda o acercamien-
to que quieran tener con la
grafología, tomar cursos,
comprar mis libros (están de
venta en línea y en todas las
librerías del país) pueden con-
tactarme a través mi página
www.maryfercenteno.mx

Gracias

¡Gracias Maryfer
Centeno por esta 

gran charla!

Maryfer Centeno es perito grafóloga, conferencista, abogada,

experta en grafoscopía y lenguaje corporal, tiene su Grafocafé

en Campeche 228, la Colonia Condesa.

Este 2021, Maryfer Centeno celebra seis años de casada con su primer novio y su más grande

amor, su esposo Carlos Marín.
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO

¡Hoy seguirás teniendo suerte! Tu terreno financiero podría
crecer en este día. ¡Felicidades!

Si vas a realizar un viaje de placer, será un viaje
maravilloso en el que aprenderás culturas.

Si tienes que viajar por motivos de trabajo tendrás éxito.
Tu salud mejorará notablemente.

Si te comportas de forma tolerante y tratas de ayudar a
quien te lo pida, recibirás lo que des.

Si discutes y entras en polémicas debido a tu fuerte ego
y orgullo, podrías tener problemas.

Tu lección estará ahora en saber que no estás solo-a y en
aprender a pactar.

Puede que tengas que arreglar hoy asuntos relacionados
con los impuestos o las leyes.

Tu imaginación será creativa, este aspecto es ideal para
actividades relacionadas con el arte.

Si vas a cerrar contratos, revisa bien todos los puntos para
que luego no te den problemas.

Podrías sentir luchas internas entre tu ego y las emociones
que sientas. Sé optimista.

Demuestra precisión en el trabajo y maestría, te
reconocerán con respeto profesional.

En el terreno económico, podrías ganar dinero con las
inversiones que hagas.
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Botana: Snack.

Papas: Potatoes.

Fritura: Fried.

Cacahuates:
Peanuts.

Nueces: Walnuts.

Almendras:
Almonds.

Nachos: Nachos.

Palomitas:
Popcorn.

Golosinas:

Candies.

Quesos: Cheeses.

Carnes frías:
Cold meats.

Bocadillos:
Sandwiches.

Dedos de queso:
Cheese fingers.

Pizza: Pizza.

Hamburguesa:
Burguer.

Aros de cebolla:
Onion rings.

Fruta: Fruit.

Croquetas:
Croquettes.

Tostadas: Toasts.

Paleta de hielo:
Ice lolly

Tacos: Tacos.

Banderillas:
Banderillas.

Hot dog: Hot dog

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo,

siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre

del traidor ha sido causa de que fueses

olvidado de muchos, pero la Iglesia te

honra y te in voca como patrón de las

causas difíciles. Ruega por mí para que

reciba yo los consuelos y el socorro del

cielo en to das mis necesidades,

tribulaciones y sufrimientos, (haga
petición). Ruega por nosotros y por

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San
Charbel, su vida y

espí ri tu encontrarán
paz. Visí telo en la

Iglesia de San
Agustín, ubicada en
Hora cio esq. Musset

Col Polanco, 
México, D.F. 

(Recórtelo y llévelo 
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos las hombres, general amparo de desvalidos, medico

divino de cualquier enfermedad. Poderosisimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te Ofrezco estos tres

Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las

purísimas entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella cuidad santa de Jerusalén llegar a Belén. Por cuyos

recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los

acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por

los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que

no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

1994.- Nace el cantante canadiense de pop Justin Bieber. En 2009 lanza
su sencillo debut “One time”, que coloca en las primeras 30 posiciones
de las listas de éxitos en más de 10 países. El lanzamiento es seguido
por el de su álbum debut “My world”. Se convierte en el primer artista
en tener siete sencillos de un álbum debut en la Billboard Hot 100.

TIP ASTRAL

INCIENSO

DE COCO.

COCO: Esti-
mula el deseo
sexual.

*** Si tienes dudas relacionadas con moda, hogar y belleza, envíanoslas a: diario_imagen@yahoo.com.mx
y al día siguiente publicaremos las respuestas.

Sorprendentes beneficios de consumir perejil

¿Sabías que en un día como hoy...?

*** Ayuda en la digestión. El perejil
se utiliza como remedio para las di-
gestiones lentas. 

*** Es antiinflamatorio. 
*** Es rico en minerales. 
*** Es rico en potasio. 

*** Es diurético. 
*** Es un gran antioxidante. . 
*** Alivia las picaduras. 
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